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С Днём Победы!

Óâàæàåìûå ÷èòàòåëè!

Завершается ïîäïèсêа  
íа ãаçетó «Ôëаã Ðîäèíû» 
íа 1-е ïîëóãîäèе 2015 ãîäа.
Åäèíая ïîäïèсíая öеíа 

íа 6 ìесяöев – 360 рóбëей.
Æèòåëè Ñåâàñòîïîëÿ, Ñå

âàñ òî  ïîëü ñêîé çîíû ìîãóò 
îôîðìèòü ïîäïèñ êó â ïî÷òîâûõ 
îòäåëåíèÿõ ñâÿçè. Æèòå ëè äðó
ãèõ ãîðîäîâ Рîññèè è Êðûìà 
ìîãóò îôîðìèòü ïîäïèñêó, 
âû ñëàâ äåíüãè ïî àäðåñó: 
299050, ã. Ñåâàñòîïîëü50, 
óë. Ìîêðîóñîâà, 5, èç äà òåëüñò
âî ãàçåòû «Ôëàã Рîäèíû». 
Òåëåôîí 599726.Ф
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Пресс-конференция Президента России 
Владимира Владимировича Путина продолжа-
лась 3 часа 10 минут. Публикуем наиболее зна-
чимые эпизоды этого общения.

ОБ ИТОГАХ ГОДА

Первое  –  это,  естественно,  самое  основное, 
экономический  показатель.  Рост  валового  вну-
треннего  продукта –  он  за  10  месяцев  текущего 
года  составил  0,7,  может  быть,  будет  где-то  0,6 
процента.  Вчера  мы  с  коллегами  собирались, 
более  точно  подводили  итоги.  Сальдо  торгового 
баланса  выросло  на  13,3  миллиарда  долларов  и 
составило 148,4 миллиарда долларов.

После  прошлогодней  паузы  немного  ускори-
лось  промышленное  производство.  За  январь – 

октябрь  прирост  составил  1,7  процента.  На  низ-
ких значениях находится и уровень безработицы. 
Он  у  нас  опускался  даже  ниже  пяти  процентов, 
сейчас где-то в районе пяти, может быть, 5,1 про-
цента.

Продолжает  развиваться  агропромышленный 
комплекс.  Думаю,  что  по  результатам  года  его 
рост  составит  3,3  процента.  И,  как  вы  знаете,  в 
этом  году  у  нас  рекордный  урожай –  104  милли-
она тонн.

Несмотря  на  все  турбулентности  на  финан-
совом  рынке,  федеральный  бюджет  в  этом  году 
будет  свёрстан  с  профицитом,  то  есть  доходы 
будут превышать наши расходы на 1,2 триллиона 
рублей, это примерно 1,9 процента ВВП. Минфин 
еще  досчитывает,  но  то,  что  бюджет  будет  про-
фицитным, это точно.

Главным итогом года в социальной сфере нуж-
но  назвать,  конечно,  позитивную  демографиче-
скую динамику. Естественный прирост населения 
за  десять  месяцев –  37,1  тысячи  человек.  У  нас 
снижается  смертность  и  увеличивается  рожда-
емость.

Это очень хороший тренд, и, безусловно, нуж-
но сделать всё для того, чтобы его сохранить. Как 
мы  и  обещали,  мы  продолжаем  индексировать 
материнский  капитал:  в  2014  году  он  составил 
429.408,5 рубля.

Достигнуты  и  превышены  установленные  на 
2014 год целевые соотношения заработной платы 
по десяти категориям работников. 

Вы  знаете,  о  чём  идёт  речь.  Это  прежде  все-
го  педагоги  школ,  учреждений  дополнительного 
образования,  социальные  педагоги,  преподава-

тели  вузов,  врачи,  средний  и  младший  медпер-
сонал,  работники  учреждений  культуры.  В  2014 
году  были  дважды  проиндексированы  пенсии:  с 
1  февраля  на  6,5  процента  и  с  1  апреля  еще  на 
1,7 процента.

Большое  внимание  в  этом  году  мы  уделяли 
повышению  боевых  возможностей  и  боеспособ-
ности Вооружённых Сил.

Не  буду  всё  перечислять.  Остановлюсь  толь-
ко  на  социальном  показателе.  В  2014  году  по-
стоянное  жилье  получили  11.700  военнослужа-
щих Министерства обороны. Служебным жильем 
обеспечены  15.300  военнослужащих.  Это  100 
процентов  от  запланированных  годовых  показа-
телей.

(Продолжение на 3-й стр.)

заставит нас выйти из кризиса
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В четверг состоялась  
ежегодная большая пресс-конференция  

Президента России

Был  военный  оркестр  ЧФ,  внос  Го-
сударственного  флага  РФ,  Андреев-
ского  флага.  Все  военнослужащие 
(большей частью офицеры) были в па-
радной  форме.  Всё  это  подчёркивало 
важность и значимость события. 

Ведущий  церемонии  –  нача ль-
н и к   о тд е л е н и я  т е р р и т о р и а л ь н о -
го  центра  управления  ЧФ  капитан  3 
ранга  Вячеслав  Котвицкий  первому 
предоставил  слово  врио  заместите-
ля  начальника  штаба  ЧФ  по  боевому 
управлению –  начальнику территори-
ального  центра  управления  ЧФ  капи-
тану 2 ранга Алексею Кобзарёву. 

А лексей  Юрьевич  напомнил  со-
бравшимся  (а  в  их  числе  не  только 
черноморцы,  но  и  силовые  структу-
ры  Севастополя),  что  1  декабря  2014 
года  произошло  историческое  собы-
тие  –  территориальный  центр  управ-
ления  Черноморского  флота,  центры 
управления  Новороссийской  и  Крым-
ской  военно-морских  баз,  пунк ты 
управления  соединений  и  частей  за-
ступили  на  боевое  дежурство  в  еди-
ной  системе  Национального  центра 
управления  обороной  Российской 
Федерации.  Силы  боевого  дежурства 
отвечают  за  оборону  границ  страны 

в  зонах  ответственности  соединений 
и  частей,  за  готовность  к  отражению 
внезапного нападения противника.

Выступающий  напомнил,  что  под 
обороной  понимается  система  поли-
тических,  экономических,  военных, 
социальных,  правовых  и  иных  мер  по 
подготовке  к  вооружённой  защите  и 
вооружённая  защита  Российской  Фе-
дерации,  целостности  и  неприкосно-
венности ее территории на основании 
Федерального  закона  от  31  мая  1996 
года № 61-ФЗ «Об обороне».

Для  решения  задач  обороны  стра-
ны  в  феврале  2013  года  Президент 

Российской  Федерации  у твердил 
план  обороны  Российской  Федера-
ции,  затрагивающий  деятельность 
многих  федеральных  органов  испол-
нительной  власти,  в  котором  отраже-
ны  не  только  задачи  различных  ве-
домств,  но  и  общая  направленность 
их деятельности.

К  обороне,  как  было  отмечено  в 
выступлении,  привлекаются  внутрен-
ние  войска  Министерства  внутренних 
дел  Российской  Федерации.  Для  вы-
полнения  отдельных  задач  в  области 
обороны  –  инженерно-технические, 
дорож но-строительные  воинск ие 
формирования  при  федеральных  ор-
ганах  исполнительной  власти  и  спа-
сательные  воинские  формирования 
МЧС России, другие организации.

С  у чётом  высокого  динамизма 
развития  политических  процессов 
в  мире,  принятием  рядом  ведущих 
государств  современных  концепций 
ведения  военных  действий  с  приме-
нением  новейших  систем  поражения 
возникла  необходимость  кардиналь-
ного  сокращения  времени  на  приня-
тие решения.

Во  исполнение  прошлогоднего 
Указа  Президента  Российской  Феде-
рации  в  Министерстве  обороны  РФ, 
как  известно,  создан  Национальный 
центр  управления  обороной  Россий-
ской Федерации.

(Окончание на 7-й стр.)

На высшую  
ступень  

взаимодействия

18 декабря в Доме офицеров Черноморского флота в торжественной обстановке прошёл 
ритуал заступления структур территориального центра управления ЧФ на боевое дежурство 
в единой системе Национального центра управления обороной Российской Федерации.
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СОБЫТИЯ И ФАКТЫ

Совет ветеранов ВВС Черноморского флота, друзья, со-
служивцы, родственники сердечно поздравляют сержанта 
в отставке Павла Михайловича Столетнего с 90-летием! 
Желают ему доброго здоровья, мирного неба над головой и 
семейного благополучия.

  
Совет ветеранов Военно-воздушных сил Черноморского 

флота, сослуживцы, друзья и товарищи горячо и сердечно 
поздравляют полковника в отставке Юрия Давидовича Пре-
ображенского с 65-летием со дня рождения!

В этот знаменательный день желают ему вновь ощутить 
себя в строю однополчан, увидеть их лица, услышать ис-
кренние поздравления и пожелания в свой адрес. Крепкого 
здоровья, уважаемый ветеран, успехов в труде и семейно-
го благополучия!

  
Сегодня исполняется 60 лет ветерану Черноморского 

флота капитану 1 ранга в отставке Владимиру Овчаренко.

После окончания штурманского факультета ВВМУ 
им. М.В. Фрунзе в 1977 году Владимир Михайлович служил 
на кораблях ЧФ на штурманских должностях. В 1980 году 
перевелся в гидрографическую службу флота, где после-
довательно прошёл служебный путь от начальника отдела 
хранения до командира базы ремонта и хранения гидро-
штурманского вооружения и имущества. Ответственный 
руководитель, умелый организатор, на протяжении многих 
лет являлся командиром одной из лучших частей ГС ЧФ, внёс 
весомый вклад в дело навигационно-гидрографического 
обеспечения боевой и повседневной деятельности сил фло-
та. С 1985-го по 1988 год выполнял интернациональный долг 
в Сирийской Арабской Республике, награждён сирийским 
орденом.

Командование и совет ветеранов гидрографической 
службы Черноморского флота, товарищи и друзья сердечно 
поздравляют Владимира Михайловича с юбилеем и желают 
доброго здоровья, оптимизма и благополучия.

Поздравляем!

УЧРЕДИТЕЛЬ 
Министерство
обороны
Российской
Федерации
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Спортивный центр 
(морской и физической  

подготовки, г. Севастополь)  
Федерального автономного  

учреждения МО РФ
извещает 

ветеранов спорта, спортсменов, 
рабочих и служащих о проведении 
торжественных мероприятий, по-
свящённых 90-летию образования 
спортивного центра (44-го спортив-
ного клуба Черноморского флота).

Торжественное мероприятие 
проводится 25 декабря в 12-00 в 
Доме офицеров флота.

20 декабря
День работника органов безо пас ности 

Российской Федерации. В этот день в 1917 
году в соответствии с Декретом СНК образо-
вана Всероссийская чрезвычайная комиссия 
по борьбе с контрреволюцией и саботажем 
(ВЧК) во главе с Феликсом Эдмундовичем 
Дзержинским. Состояла из трёх отделов: Ин-
формационного, Организационного и Отдела 
борьбы с контрреволюцией. 24 декабря в ВЧК 
был создан Отдел по борьбе со спекуляцией.

1994
В бою у населённого пункта Петропав-

ловская в Чечне погиб старший прапорщик 
В.А. Пономарёв (1961–1994). В этом бою он 
уничтожил 7 боевиков, подавил огнём 2 пу-
лемётных расчета, вытащил из-под огня не-
скольких раненых солдат и ценой своей жиз-
ни спас от гибели командира корпуса. Указом 
Президента РФ от 31.12.1994 г. Виктор Алек-
сандрович Пономарёв первым в связи с со-
бытиями в Чечне удостоен звания Героя Рос-
сийской Федерации.

21 декабря
1879

Родился Иосиф Виссарионович Сталин (по 
другим данным, 6 (18).12.1878) – российский 
революционер, советский политический, го-
сударственный, военный и партийный дея-
тель. С конца 1920- х – начала 1930-х годов до 
своей смерти в 1953 году Сталин единолично 
руководил Советским государством.

1899
Вышел первый номер «Огонька» – старей-

шего на сегодня русского журнала.

1904
Родился Пётр Кириллович Кошевой (1904–

1976) – Маршал Советского Союза, дважды 
Герой Советского Союза. В Красной Армии с 
1920 г. Участник Гражданской войны. В годы 
Великой Отечественной войны командовал 
дивизией, корпусом. После войны командо-
вал армией, войсками ряда округов. В 1965–
1969 гг. – главнокомандующий Группой совет-
ских войск в Германии.

1914
В ходе Первой мировой войны войска Кав-

казского фронта (170 тысяч человек при 350 
орудиях, генерал от инфантерии И.И. Ворон-
цов-Дашков) начали Сарыкамышскую опе-
рацию. В ходе операции, завершившейся 18 
января 1915 г., русские войска не только от-
били наступление 3-й турецкой армии (во-
енный министр Энвер-паша), но и нанесли 
им тяжёлое поражение. Турки потеряли около 
90 тысяч человек убитыми, ранеными и плен-
ными, а перед войсками Кавказского фронта 
открылись благоприятные возможности для 
развития наступления в глубь Турции.

1939
Начало производственной деятельности 

одной из крупнейших судостроительных вер-
фей России – ОАО «ПО «Севмаш» (тогда – за-
вод № 402).

22 декабря
1744

Родился Даниил Самойлович Самойлович 
(Сушковский; 1744–1805) – русский военный 
врач, основатель эпидемиологии в Россий-
ской империи и первого в Малороссии на-
учного медицинского товарищества. Первым 
доказал возможность противочумной при-
вивки.

Родился в семье священника Самуила 
Сушковского. В 1761–1765 годах учился в Пе-
тербургской адмиралтейской госпитальной 
школе. В 1768–1770 годах находился на теат-
ре боевых действий русско-турецкой войны.

В 1770–1771 годах Самойлович добро-
вольно принял участие в борьбе с эпидемией 
чумы в Москве; он предложил делать проти-
вочумные прививки и начал внедрять первые 
методы эпидемиологии. Во время исследова-
ний трижды заражался чумой, но выжил.

Был избран членом 12 зарубежных хирур-
гических академий (Парижской, Марсель-
ской, Тулузской, Дижонской, Мангеймской, 
Туринской, Падуанской и других), а также Рос-
сийской медицинской коллегии. В 1793–1799 
годах занимал должность главного врача ка-
рантинов юга Малороссии. С 1800 года – ин-
спектор Черноморской врачебной управы.

ДЕНЬ В ИСТОРИИ

На заседании подвели итоги деятель-
ности Вооружённых Сил Российской Фе-
дерации в 2014 учебном году и опреде-
лили задачи на 2015 год.

В работе Коллегии приняли участие 
главнокомандующие видами и команду-
ющие родами войск, руководители цен-
тральных органов военного управления, 
командный состав военных округов, флотов, объедине-
ний и отдельных соединений Вооружённых Сил РФ.

На заседание также были приглашены представи-
тели Администрации Президента Российской Федера-
ции, Правительства РФ, Федерального Cобрания РФ и 
других федеральных органов государственной власти, 
ветеранских, общественных организаций.

В этот же день в Национальном центре управле-
ния обороной Российской Федерации в присутствии 
участников Коллегии был проведён Единый день при-
ёмки продукции оборонно-промышленного комплек-
са, поступающей на вооружение в войска, и объектов 
военной и социальной инфраструктуры Вооружённых 
Сил РФ.

В уходящем году на Черномор-
ском флоте проведена значительная 
работа по совершенствованию быто-
вых условий военнослужащих.

В большинстве частей, вошедших 
в состав ЧФ в текущем году, ведутся 
масштабные работы по реконструк-
ции военных городков. Так, во вновь 
сформированной отдельной бригаде 
береговой обороны флота военные 
строители возводят 6 общежитий 
для военнослужащих по контракту и 

2 казармы, новое здание столовой 
на 1.200 мест, продовольственный 
склад, КПП складской зоны, помеще-
ния караульного городка.

Принято решение о строительстве 
нового детского сада на 250 мест, в 
жилой зоне появится новая школа для 
детей военнослужащих на 400 мест.

В отдельной бригаде морской пе-
хоты отремонтированы 3 пятиэтаж-
ные казармы, предназначенные для 
размещения военнослу жащих по 

призыву. В частности, выполнен ре-
монт фасада, помещений, в местах 
общего пользования установлены ду-
шевые кабины, а также сантехника из 
нержавеющей стали.

В течение года дополнительно на 
организацию питания с элементами 
«шведского стола» переведено 13 
столовых воинских частей ЧФ, обо-
рудовано 12 чайных комнат. Соеди-
нения и части флота в полном объёме 
обеспечены бытовыми стиральными 
машинами и хозяйственными пыле-
сосами, дополнительно оборудовано 
более 140 душевых кабин.

Реализация комплекса мер по 
улучшению бытовых условий службы 
на ЧФ будет продолжена и в следу-
ющем году.

По материалам  
информационных агентств  

подготовила Юлия МАКАРЕНКО

Масштабная 
реконструкция 

На Черноморском флоте ведётся масштабная  
реконструкция военных городков

Расширенное заседание 
В пятницу в Москве состоялось 

расширенное заседание Коллегии 
Минобороны Российской Федера-
ции. Впервые заседание Коллегии 
прошло в здании Национального 
центра управления обороной Рос-
сийской Федерации.

Поправки о выделении 1 триллиона рублей вносятся 
в федеральный бюджет на 2014–2016 годы. Докапитали-
зация банков будет осуществляться через Агентство по 
страхованию вкладов (АСВ). Деньги будут предоставлены 
через облигации федерального займа (ОФЗ). «От прове-
дения этой операции 
влияние на денежно-
кредитную политику 
будет минимальным, 
поскольку не пред-
усматривает «живых» 
д е н е г,  –  о б ъя с н и л 
депу татам министр 
финансов РФ Антон 
Силуанов. – Это день-
ги, которые мы вкла-
дываем в капитал и 
получаем облигации 
банков, они будут возвращены АСВ и в конечном счете в 
бюджет».

Однако характеристики бюджета этого года всё же 
изменятся, добавила председатель Счётной палаты РФ 
Тать яна Голикова. «И бюджет из профицитного – с профи-
цитом порядка 0,4 процента ВВП, который был утвержден, 
когда принимался бюджет, достигнет уровня от 0,85 до 1 
процента», – добавила она.

Однако важнее сохранить стабильность банковской 
системы. По словам Силуанова, такая докапитализация 
позволит увеличить капитал банковской системы пример-
но на 13 процентов. «Это соответствует тому суммарному 
негативному эффекту на банковскую систему, который 
сейчас произошел», – сказал он.

«Если банки получат капитал, это, очевидно, будет ока-
зывать понижающее влияние на процентную ставку ре-
альному сектору экономики, – объяснил положительный 
эффект зампред Центробанка Михаил Сухов. – Поэтому 
это важный балансирующий момент в том, чтобы взаи-
моотношения банков с реальным сектором экономики 
стабилизировались».

Надо освободить от налогообложения те средства, 
которые поступят в АСВ и из него в банки, считают в про-

фильном комитете. «Эти поправки мы проработаем и 
сможем принять во вторник, 23 декабря», – сообщил глава 
комитета по бюджету и налогам Андрей Макаров.

Решение об 1 триллионе для банков в интересах вклад-
чиков, уверен он: «АСВ теперь фактически будет предот-

вращать банкротства 
банков. То есть это 
направлено целиком 
на защиту вкладчи-
ков».

«Мы не дадим вер-
нуть 1998 год, когда 
пенсионеры умирали 
у банков, не имея воз-
можности получить 
деньги», – заявил Ма-
каров.

Ранее, 17 декабря, 
Госдума уже начала помогать банкам. Депутаты приняли в 
первом чтении законопроект, позволяющий направлять до 
10 процентов средств Фонда национального благосостоя-
ния (ФНБ) в депозиты или облигации банков.

На сегодняшнем же заседании законопроект прошел 
второе и третье чтение. ГД также поручила Счетной па-
лате следить, чтобы средства из ФНБ шли на финансиро-
вание самоокупаемых инфраструктурных проектов. «Для 
того, чтобы эти средства не оказались выброшенными 
на валютный рынок или не были использованы в каких-то 
других целях, мы в постановлении поручаем в Счётной 
палате осуществлять постоянный мониторинг движения 
этих средств и использования этих средств», – заявил на 
пленарном заседании председатель бюджетного комите-
та Андрей Макаров, представляя проект закона.

Поправки позволят банкам активнее участвовать в 
финансировании приоритетных для экономики инфра-
структурных проектов. Перечень проектов утверждается 
Правительством РФ, оно же утвердит перечень банков, 
которые получат средства. Документ предполагает, что 
Минфин может не требовать возврата долга и уплаты про-
центов при существенном ухудшении финансового состо-
яния кредитной организации.

Ради стабильности
В пятницу Госдума помогала банковской системе
Во-первых, капитал российских банков пополнится на 1 трил-

лион рублей. Соответствующий законопроект Госдума сегодня 
приняла сразу в трех чтениях. Благодаря этому капитал банков-
ской системы в целом увеличится на 13 процентов: как ожидается, 
это окажет понижающее влияние на кредитные ставки. Ещё почти 
400 миллиардов банкам дали на финансирование инфраструктур-
ных проектов (инициатива прошла второе и третье чтение).
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БОЛЬШАЯ ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИЯ ПРЕЗИДЕНТА РОССИИ

(Продолжение на 4-й стр.)

О ТЕКУЩЕМ СОСТОЯНИИ ЭКОНОМИКИ

Думаю, что все мы понимаем, что главный во-
прос сегодняшнего дня, главный вопрос, который 
интересует граждан нашей страны, о том, в ка-
ком состоянии находятся экономика, националь-
ная валюта, как будет развиваться ситуация в 
социальной сфере в этой связи. Попробую очень 
кратко, несколькими предложениями охаракте-
ризовать эту ситуацию, сказать о том, как, я ду-
маю, она будет развиваться. После этого пресс-
конференцию в принципе можно заканчивать. 
(Смех в зале.) Но если у вас будут наводящие 
вопросы, я постараюсь на них ответить.

Итак, конечно, сегодняшняя ситуация спрово-
цирована внешними факторами прежде всего. 
Но исходим из того, что нами многое не сделано 
из того, что мы планировали сделать и говори-
ли, что мы должны сделать по диверсификации 
нашей экономики в течение практически пре-
дыдущих 20 лет. Сделать это было достаточно 
сложно, если вообще возможно, с учетом как раз 
этой благоприятной в данном случае внешнеэко-
номической конъюнктуры, когда бизнес старался 
деньги вкладывать в основном туда, где можно 
было извлечь максимальную и быструю прибыль. 
Перестроить этот механизм достаточно сложно.

Сегодня ситуация, как вы знаете, поменялась. 
Влияют на сегодняшнюю ситуацию и внешне-
экономические факторы, прежде всего, конечно, 
цена на энергоносители, на нефть, а за ней тя-
нется и цена на газ. Считаю, что и Центральный 
банк, и правительство принимают адекватные 
меры в сегодняшней ситуации. Есть вопросы и к 
правительству, и к Центробанку по поводу свое-
временности, качества принимаемых мер, но в 
целом абсолютно адекватно и в правильном на-
правлении происходит действие.

Надеюсь на то, что вчерашнее, сегодняшнее 
снижение курса иностранной валюты и повыше-
ние стоимости национальной – рубля – сохра-
нится. Возможно ли это? Возможно. Возможно 
ли дальнейшее снижение цен на нефть и будет 
ли это влиять на национальную валюту, а соот-
ветственно, и на все другие показатели, включая 
инфляцию, и так далее? Да, возможно.

Что мы в этой связи собираемся делать? Мы 
собираемся использовать меры, которые исполь-
зовали и достаточно успешно, напомню, в 2008 
году. В этом случае нужно будет сосредоточить 
внимание на помощи людям, которые в этом дей-
ствительно нуждаются, и сохранить, я хочу это 
подчеркнуть, сохранить все наши плановые по-
казатели по социальным вопросам и проблемам, 
имея в виду, конечно, прежде всего пенсии, имея в 
виду заработные платы бюджетников и так далее.

Безусловно, если ситуация будет неблаго-
приятно развиваться, то нам придется вносить 
какие-то коррективы в наши планы. Безусловно, 
придется что-то сокращать.

Но также безусловно, и я хочу это подчер-
кнуть, как говорят специалисты, «отскок в плюс», 
последующий рост и выход из сегодняшней ситу-
ации неизбежен как минимум по двум причинам.

Во-первых, рост мировой экономики будет со-
храняться, темпы снижаются, но рост точно будет 
сохраняться. Экономика будет расти. И наша эко-
номика выйдет из сегодняшней ситуации.

Сколько на это потребуется времени? При са-
мом неблагоприятном стечении обстоятельств, я 
думаю, что года два. И повторяю еще раз, после 
этого рост неизбежен, в том числе и потому, что 
внешняя экономическая конъюнктура будет ме-
няться. С ростом мировой экономики потребуются 
дополнительные энергетические ресурсы. Но за 
это время, и в этом я уже не сомневаюсь, нам все-
таки многое удастся сделать с точки зрения дивер-
сификации нашей экономики, потому что жизнь 
сама будет нас заставлять это делать. По-другому 
будет просто невозможно функционировать.

Поэтому в целом, и повторяю, это безусловно, 
мы будем исполнять все наши социальные обя-
зательства, опираясь на те резервы, которые у 
нас есть. И, слава Богу, они у нас даже в этот год 
подросли.

Напомню, что резервы Центрального банка 
419 миллиардов долларов. Центральный банк 
не намерен их «палить» бездумно, и правильно. 
Резервы правительства, ФНБ (Резервный фонд 
правительства) подросли в этом году примерно 
на 2,4 – 2,5 триллиона рублей. Общий объем ре-
зервов – 8,4 триллиона. Опираясь на эти резер-
вы, уверен, мы спокойно будем решать основные 
социальные вопросы, будем заниматься дивер-
сификацией экономики, и неизбежно, повторяю 
еще раз, ситуация встанет в нормальное рус

О ДЕЙСТВИЯХ ЦЕНТРОБАНКА  
И ПРАВИТЕЛЬСТВА

Я сказал, что при самом неблагоприятном 
стечении внешнеэкономической конъюнктуры 
такая ситуация может продлиться – приблизи-
тельно никто же не может точно сказать – в те-
чение двух лет. Это совсем необязательно. Си-
туация может выправиться и раньше. Она может 

начать выправляться в первом, во втором квар-
тале, в середине следующего года либо в конце 
следующего года...

Этого никто не может сказать. Очень много 
факторов неопределенности. Поэтому назвать 
это кризисом, назвать это как-то по-другому – 
можно какие угодно слова применять... Но мне 
кажется, я достаточно ясно сказал, что Централь-
ный банк и правительство в целом действуют 
адекватно сложившейся ситуации. Полагаю, что 
некоторые вещи – собственно говоря, такая кри-
тика звучит и со стороны экспертного сообще-
ства, – некоторые действия можно было бы со-
вершать оперативнее.

В чём, на мой взгляд, должна состоять кон-
кретика? И что делают, собственно говоря, Цен-
тральный банк и правительство? Во-первых, они, 
как вы знаете, подняли ключевую ставку. Наде-
юсь, что эта ключевая ставка будет держаться не 
весь период этих сложных событий, связанных с 
внешней экономической конъюнктурой, а так или 
иначе экономика будет приспосабливаться.

На чём основан мой оптимизм? На том, что 
экономика неизбежно будет приспосабливаться к 
жизни и работе в условиях низких цен на энерго-
носители. Это просто по факту будет происходить.

Как быстро произойдет это приспособление, 
если цены сохранятся такими, какие они есть 

сегодня, либо будут снижаться даже ниже 60, 40, 
я не знаю, сколько угодно. На самом деле для 
нас – сколько угодно, просто будет происходить 
структуризация самой экономики. Как быстро 
это будет происходить? Трудно сказать. Но то, что 
это будет, это неизбежно! Вот я хочу это подчер-
кнуть. Это по факту жизни произойдет.

Что делает Центробанк? Вот он поднял эту 
ключевую ставку. Что еще нужно делать? И что 
Центральный банк и так делает? Нужно, для того 
чтобы стабилизировать национальную валюту, 
пока немного зажать рублевую ликвидность, от-
пустить и дать возможность доступа участников 
экономической деятельности к валютной лик-
видности. И, собственно говоря, банк так и де-
лает. И так у него ставка достаточно низкая по 
валюте – 0,5.

В принципе, я не знаю, это дело Центрального 
банка – снижать ее, не снижать, они должны это 
чувствовать и реагировать. Не раздавать золо-
товалютные резервы и не «палить» их на рынке, 
а идти по предоставлению кредитных ресурсов. 
Собственно говоря, они тоже это делают.

Один из известных инструментов – так на-
зываемые РЕПО. Либо на один день дают, на 
неделю, на 28 дней, на месяц почти и на год. 
Это возвратные деньги, но они дают возмож-
ность участникам экономической деятельности 
воспользоваться этими валютными ресурсами. 
И делается все правильно. Только делать нуж-
но, может быть, даже на полшага быстрее. Вы 
знаете, я, конечно, вижу критику в отношении 
Центрального банка, в отношении председателя 
Центрального банка. Она в чем-то обоснована, в 
чем-то – нет. Но и правительство не должно за-
бывать про свою меру ответственности. Нужно 
работать с теми же экспортерами, у которых до-
статочно большая валютная выручка.

Председатель правительства встречался с 
руководителями наших крупнейших компаний, и 
мы видим: определенный результат есть. Конеч-
но, многим из них нужно сейчас рассчитываться 

по кредитам, нужно думать о состоянии своих 
компаний.

Компания так же, как и рядовой гражданин, 
тоже думает, как бы что-то приберечь, припрятать 
на «черный день». Правильно ли это экономиче-
ское поведение? С точки зрения экономической 
логики – нет. Но компании тем не менее это де-
лают. И мы сейчас видим, что результат в целом 
имеется, так называемый отскок происходит.

Нужно принимать и другие меры по линии пра-
вительства. Что я имею в виду? Например, ко-
нечно, прежде всего борьба с инфляцией – это 
задача Центрального банка. Но есть некоторые 
вещи, и мы об этом говорили, и публично я об 
этом уже говорил, когда мы с правительством 
встречались.

Например, цены на бензин, цены на продукты 
питания – надо этим заниматься. Причем в такой 
ситуации, в таких условиях надо заниматься, как 
бы кто ни критиковал, но именно в ручном режи-
ме надо работать.

Ежедневно, еженедельно встречаться с произ-
водителями, с участниками рынка, с торговыми 
сетями, с розницей и нефтяными компаниями, ко-
торые у нас в значительной степени рынок моно-
полизировали; ФАС должна как следует работать.

Эти действия должны быть совместными, 
коллективными, осмысленными. Без вторжения, 

конечно, в собственную компетенцию, скажем, 
Центрального банка либо правительства. Тем не 
менее координация должна быть, и она должна 
быть своевременной.

Поэтому, конечно, можно «наезжать» на Наби-
уллину, но не забывать, что в целом их политика 
является адекватной. Не только Центральный 
банк несет ответственность за экономическую 
ситуацию в стране.

О НОВЫХ СТЕНАХ  
В ОТНОШЕНИЯХ С ЗАПАДОМ

Вы сейчас сказали о том, что рухнула Берлин-
ская стена, а сейчас мы видим то, что возводятся 
какие-то новые стены. Я сейчас отвечу на этот 
вопрос и надеюсь, что вы со мной согласитесь.

Мы не сейчас это видим. Вы же специалист по 
Германии, по Европе. Разве после Берлинской 
стены нам не говорили, что не будет расширения 
НАТО на Восток? Но оно же пошло немедленно. 
Две волны расширения. Это что, не стена? Да, 
это не нарыли, это виртуальная стена, но она на-
чала создаваться. А система ПРО рядом с наши-
ми границами? Это что, разве не стена?

Понимаете, никто не остановился. В этом же 
самая главная проблема сегодняшних междуна-
родных отношений. Наши партнеры не останови-
лись. Они решили, что они победители, что они 
теперь империя, а все остальные – вассалы, и 
нужно дожимать. Я говорил же это в Послании. 
Вот в этом проблема. Не остановились строить 
стены, несмотря на все наши попытки и жесты 
работать совместно, без всяких разделительных 
линий в Европе и в мире в целом.

И я думаю, что наша достаточно жесткая по-
зиция по известным кризисным ситуациям, в том 
числе на Украине, должна нашим партнерам дать 
понять, что самый правильный путь – это пре-
кратить строить эти стены и выстраивать общее 
гуманитарное пространство, пространство без-
опасности и экономической свободы.

О СУДЬБЕ ЛЁТЧИЦЫ САВЧЕНКО

Я здесь занимаю абсолютно открытую и по-
нятную, на мой взгляд, позицию. Здесь в зале 
сидят коллеги тех наших журналистов (это, впро-
чем, и ваши коллеги), которые погибли, исполняя 
свой служебный долг на юго-востоке Украины. 
Подчеркну, что эти люди не принимали участия 
ни в каких боевых действиях ни с одной сторо-
ны. Они были без оружия. Обязанность всех го-
сударственных структур, в том числе и военных 
структур, охранять их жизнь и здоровье, дать им 
возможность исполнять свой долг для распро-
странения объективной, полноценной информа-
ции, во всяком случае, так, как они ее видят. Это 
общепризнанный в цивилизованном мире факт. 
Эти люди были убиты. По данным наших право-
охранительных органов, наводчиком при этом 
убийстве была госпожа Савченко. Если в ходе 
предварительного следствия и судебного разби-
рательства выяснится, что она здесь ни при чём, 
что она ни в чём не виновата, она немедленно бу-
дет освобождена. Если выяснится, что она вино-
вата и что она действительно участвовала в этом 
убийстве, исхожу из того, что российский суд 
примет соответствующее решение и она будет 
отбывать наказание в соответствии с решением 
суда. Вместе с тем заранее никто не имеет права 
человека объявлять виновным в совершении им 
какого-либо преступления, имею в виду, что в 
нашей стране действует принцип презумпции не-
виновности. Поэтому посмотрим, как будет раз-
виваться предварительное следствие и к каким 
выводам придет российский суд.

О ПРИЧИНАХ  
ПРОИСХОДЯЩЕГО В ЭКОНОМИКЕ

Нет, это не расплата за Крым. Это расплата, 
это плата, вернее, за наше естественное желание 
самосохраниться как нация, как цивилизация, как 
государство. И вот почему. Я, уже отвечая на во-
прос вашего коллеги из НТВ, сказал, что мы по-
сле крушения Берлинской стены, после развала 
Советского Союза – в Послании тоже об этом 
говорил – абсолютно раскрылись перед нашими 
партнерами. Что мы увидели?

Прямую полную поддержку терроризма на 
Северном Кавказе. Прямую, понимаете? Это что, 
партнеры разве так поступают? Я сейчас не буду 
вдаваться в детали, но это факт, и все это знают. 
По любому вопросу, что бы мы ни делали, мы 
всегда встречаем проблемы оппонирования и 
борьбу с нами.

Давайте вспомним, как страна готовилась к 
Олимпиаде 2014 года. С каким подъемом, энту-
зиазмом мы это делали, для того чтобы устроить 
праздник не только для наших любителей спорта, 
но и для любителей спорта во всём мире.

Но ведь это же очевидный факт: были пред-
приняты беспрецедентные попытки, явно скоор-
динированные, дискредитировать и подготовку 
к Олимпиаде, и сам ход Олимпиады. Это оче-
видный факт. Зачем? Кому это надо? И так бес-
конечно.

Я приводил, знаете, на Валдайском клубе так 
называемом, пример и вспомнил наш наиболее 
узнаваемый символ – медведя, который охраня-
ет свою тайгу. Вы знаете, в чём дело? Если про-
должить такие аналогии, мне самому иногда при-
ходит в голову мысль: может быть, мишке нашему 
надо посидеть спокойненько, не гонять поросят и 
подсвинков по тайге, а питаться ягодками, мед-
ком. Может быть, его в покое оставят?

Не оставят, потому что будут всегда стремить-
ся к тому, чтобы посадить его на цепь. А как толь-
ко удастся посадить на цепь, вырвут и зубы, и 
когти. В сегодняшнем понимании это силы ядер-
ного сдерживания. Как только, не дай Бог, это 
произойдет, и мишка не нужен, так тайгу будут 
сразу прибирать.

Ведь мы же почти от официальных лиц слыша-
ли многократно, что несправедливо, что Сибирь с 
ее неизмеримыми богатствами вся принадлежит 
России. Как несправедливо? А отхапать у Мекси-
ки Техас – это справедливо. А то, что мы на своей 
собственной земле хозяйствуем, это несправед-
ливо, нужно раздать. А потом, после этого, как 
только вырвут когти и зубы, тогда мишка вообще 
не нужен. Чучело из него сделают, и всё.

Поэтому дело не в Крыме. Дело в том, что мы 
защищаем свою самостоятельность, свой суве-
ренитет и право на существование. Вот это мы 
все должны понять.

И если мы считаем, что одна из проблем, кото-
рые сегодня есть у нас, в том числе в экономике, 
в результате санкций, действенная, а это так и 
есть, из общего объема проблем, если услов-
но взять, процентов 25, наверное, это влияние 
санкций – 5-30. Но мы должны это понять. Мы 
хотим сохраниться и бороться, изменить, кстати, 
к лучшему, воспользовавшись этими явлениями 
сегодня, нашу структуру экономики, быть более 
независимыми, пройти через это или мы хотим, 
чтобы нашу шкуру повесили на стенку? Вот у нас 
какой выбор. И Крым здесь ни при чем.

заставит нас выйти из кризиса
ЛОГИКА ЖИЗНИ

(Продолжение. Начало на 1-й стр.)
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О ПЕРСПЕКТИВАХ УРЕГУЛИРОВАНИЯ 
НА УКРАИНЕ

Мы исходим из того, что кризис когда-то дол-
жен быть решен, и чем быстрее, тем лучше. Пер-
вое.

Второе. Он должен решаться и быть решен 
политическими средствами, а не с помощью дав-
ления, все равно какого – либо экономической 
блокады, либо применением вооруженных сил. И 
мы, конечно, будем помогать людям, как мы это 
делаем сейчас. Вы знаете, уже десятый гумани-
тарный конвой направлен. Но мы должны все-
таки исходить и из основополагающих принципов 
международного права, и из права людей самим 
решать свою судьбу.

Я ведь не случайно, это не проходная фраза, 
сказал, что нужно восстановить мир, политиче-
скими средствами решать. Мы исходим из того, 
что будет восстановлено и общеполитическое 
пространство. Какое оно может быть, трудно сей-
час сказать. Но мне кажется, нужно к этому стре-
миться. К этому должны стремиться обе стороны, 
в этом проблема. Обе. И нужно уважать людей, 
которые живут на юго-востоке Украины. Нужно 
восстанавливать экономические связи.

Известно, что значительная часть электро-
энергетики Украины работает на донбасских 
углях, но до сих пор не покупают. Нас просили 
оказать давление на юго-восток Украины, на Дон-
басс, с тем, чтобы горняки согласились постав-
лять. Мы это сделали, но до сих пор не покупают. 
Почему? Потому что закрыли все банки, невоз-
можно расплатиться. Мне коллеги буквально по-
завчера сказали: «Да, мы готовы платить. Мы пе-
речислили предоплату». Выясняю – нет никакой 
предоплаты. На карточки якобы горнякам. Но кар-
точки не работают. И так по каждому вопросу. Тем 
не менее другого пути, как путь мирного урегули-
рования, не существует.

Что касается минских договоренностей – это 
очень важная часть, и мы – за их исполнение, по-
тому что, во-первых, я был одним из инициаторов 
самой встречи в Минске вместе с Петром Алексе-
евичем Порошенко. Безусловно, президент Укра-
ины, конечно, хочет урегулирования, и у меня нет 
сомнений в том, что он стремится к этому. Но он 
там не один. Мы сейчас слышим уже заявления 
других должностных лиц о том, что нужно там чуть 
ли не воевать до конца, что все может привести 
к какому-то общеконтинентальному кризису. Мы 
слышим много воинственных заявлений. Думаю, 
что президент Порошенко настроен все-таки на 
урегулирование, но нужны конкретные действия, 
нужны шаги.

Минские договоренности – нужно их соблю-
дать или нет? Да, нужно. Повторяю, я был одним 
из инициаторов. Я сейчас скажу важную вещь, 
смотрите, хочу, чтобы все вы об этом услышали. 
Наши представители в Минске подписали ме-
морандум в сентябре, а к нему были приложены 
протоколы, которые определяли линию разгра-
ничения. Так вот представители Донецка эти про-
токолы не подписали. Вот в чем вопрос. Они с 
самого начала сказали: «Мы не можем». И когда 
мы пытались настаивать, скажу это открыто, чест-
но, здесь такие вещи, которые общественность 
должна знать, нам ответили: «Не можем мы уйти 
из этих деревень (там три-четыре деревни, кото-
рые являются спорными), у нас там семьи живут, 
у нас там дети, жены, сестры. Мы не хотим, чтобы 
их там всех поубивали и поизнасиловали». Вот в 
чем проблема, это самое главное. Но и украин-
ские официальные лица не отводят свои подраз-
деления из тех пунктов, откуда они должны были 
бы уйти, скажем, из аэропорта Донецка. Они же 
там сидят.

Но, знаете, какие последние события? Ополче-
ние позволило им ротировать в аэропорту своих 
военнослужащих, в баню их свозило, продукты 
питания им посылает. Знаете, можно, конечно, 
улыбнуться на этот счет, но, с другой стороны, 
ведь в этом есть и какой-то позитив. Может быть, 
в конце концов людям удастся договориться.

Все настаивают на обмене военнопленными. 
Я считаю, что нужно всех поменять на всех без 
всяких условий. Но жизнь сложнее. Когда появля-
ются списки, выясняется, что (во всяком случае, 
как нам говорят представители ополчения Дон-
басса) в этих списках с украинской стороны есть 
лица, которые были задержаны совсем не в связи 
с боевыми действиями на юго-востоке Украины, а 
где-нибудь в Херсоне или Одессе. Надо сверять 
эти списки. Мы тем не менее настаиваем. Я счи-
таю, что нужно, чтобы люди до Нового года, до 
Рождества оказались в своих семьях, вне зависи-
мости ни от каких других обстоятельств.

Вчера была договоренность о том, чтобы об-
менять 30 человек. Представители ополчения 
выехали на место обмена, появился представи-
тель официальных властей Киева и сказал: «Нет, 
менять не будем вплоть до следующей встречи в 
Минске». Можно, конечно, и по этому пути пойти, 
но, если можно было, привезли 30 человек, то за-
брали бы их хотя бы. Понимаете?

Ладно, это детали. Во всяком случае, все-таки 
такой позитив, в том числе и с точки зрения поис-
ка совместного решения к исполнению минских 
договоренностей, – это очень важный и нужный 
процесс.

Сейчас договорились о том, что в ближайшее 
время, сегодня-завтра, в форме видеоконфе-
ренции должен состояться диалог, а следующий 
шаг должен произойти уже на встрече в Мин-

ске. Но здесь важно еще и другое. Важно, чтобы 
киевские власти тоже исполняли все свои до-
говоренности. Была договоренность о том, что 
будет принят закон об амнистии. Где он? Нам все 
время говорят о том, что был принят закон об 
особом статусе. Но он не мог действовать, этот 
закон, понимаете вы или нет? Потому что закон 
мог вступить в силу и реально начать работать 
только тогда, когда был бы принят другой акт об 
этой разделительной линии, а он так и не был 
принят. Поэтому нужно прекратить заниматься 
компиляцией.

Нужно понять, что если Украина хочет вос-
становить мир, спокойствие и территориальную 
целостность, то нужно уважать людей, которые 
проживают на отдельных территориях страны, а 
уважая, вести с ними прямой, открытый, честный 
политический диалог, именно политический, и 
прекратить давление. Надеюсь, что в конце кон-
цов по этому пути все и пойдут.

О РАЗВОРОТЕ НА ВОСТОК

Я часто слышу «разворот России на Восток». А 
вы почитайте американскую аналитику. Там пи-
шут о развороте США на Восток. Это есть или 
нет? Отчасти есть.

А почему? Это связано с политикой? Нет, это 
связано с процессами в глобальной экономике, 
потому что восточная часть АТР – Азиатско-Ти-
хоокеанский регион – развивается быстрее, чем 
все остальные части мира, появляются новые 
возможности.

С точки зрения энергетики для Китая, для Ин-
дии, для той же Японии, для Южной Кореи – по-
требности в энергоресурсах растут семимильны-
ми шагами. Там все развивается быстрее, чем в 
других регионах мира.

Поэтому что же нам от этого отказываться, 
что ли? У нас все, что мы сейчас делаем, было 
запланировано давно, еще до всяких проблем 
в глобальной и даже в нашей экономике. Это 
просто реализация того, что мы задумывали 
раньше.

Что касается контракта с Китаем, он не убы-
точный. Мы с обеих сторон, я хочу это подчер-
кнуть, с обеих сторон пошли на льготирование, 
это правда. На льготирование этого проекта по-
шла как китайская сторона, я сейчас не буду го-
ворить, какое именно льготирование, там ничего 
необычного нет.

Просто Правительство приняло решение 
о том, что предоставит определенные льготы 
участникам этого процесса, и мы со своей сторо-
ны приняли решение о предоставлении опреде-
ленных льгот. И проект, безусловно, стал рента-
бельным. Безусловно!

Тем более что мы договорились о формуле 
цены, которая мало чем отличается, если вообще 
чем-то отличается, от той формулы, которую мы 
применяем в отношении Европы, но с учетом ко-

эффициентов, связанных с рынком этого региона 
мира. Это абсолютно нормальное дело.

И кроме всего прочего, это позволит нам, Рос-
сии, получая и концентрируя огромные ресурсы 
на начальном этапе этого проекта, не просто 
трубу экспортную протащить, а начать газифика-
цию Дальнего Востока. Это позволит нам сделать 
еще один очень важный шаг. Какой? Соединить 
западную трубопроводную газовую систему и 

восточную. И иметь возможность перебрасывать 
ресурсы с Востока на Запад и с Запада на Вос-
ток тогда, когда это будет выгодно с точки зре-
ния мировой конъюнктуры. Чрезвычайно важная 
вещь.

Ну и без этого мы просто не смогли бы присту-
пить к газификации регионов Дальнего Востока 
и Восточной Сибири. Это абсолютно выгодная 
вещь. Я уж не говорю про то, что это огромная 
стройка, рабочие места, поступления во все 
уровни налоговой системы, оживление этого ре-
гиона мира и наших дальневосточных регионов.

Что касается Турции, турецкая экономика тоже 
растет. Она нуждается так же, как и АТР, в до-
полнительных энергоресурсах. Мы построили так 
называемый «Голубой поток» много лет назад. И 
сейчас турецкие партнеры ставят вопрос о том, 
чтобы увеличить поставки прежде всего на вну-
тренний турецкий рынок. Что же мы, отказываться 
будем, что ли?

У нас все договоренности основные с ними 
есть, связанные с формулой цены, связанные с 
графиком поставок и так далее. Мы примерно 
представляем и знаем их потребности. Конечно, 
мы продадим то, что у нас есть, и то, в чем они 
нуждаются. Конечно, будем это делать.

Возможен ли так называемый европейский хаб 
на границе Турции и Греции? Это не от нас зави-
сит. Это зависит в значительной степени от наших 
европейских партнеров. Хотят они иметь устой-
чивые, гарантированные, абсолютно понятные 
поставки из России энергоресурсов, в которых 
они крайне нуждаются, без транзитных рисков? 
Замечательно, мы тогда будем работать.

Тогда можно через Грецию выйти и в Македо-
нию, можно дальше выйти в Сербию, можно опять 
прийти в Баумгартен, в Австрию. Не хотят? Ну и 
не будем. Просто вопрос в том, что дешевле и 
надежнее поставок из России нет и в ближайшей 
исторической перспективе не предвидится.

О ВАЛЮТНЫХ СПЕКУЛЯНТАХ

Что касается так называемых спекулянтов. Это 
не уголовно-правовое понятие – спекулянты на 
валютном рынке. Это могут быть иностранцы – 
участники валютного рынка, различные фонды, 
они присутствуют на российском рынке и доста-
точно активно работают.

Это могут быть и наши компании, и в целом, я 
же в самом начале говорил, это вполне соответ-
ствует практике любой рыночной экономики. Они 
появляются всегда, когда можно заработать денег.

Не украсть, не кого-то надуть, а именно по-
работать на рынке, создавая для себя благопри-
ятную ситуацию, подталкивая, допустим, как это 
было в начале этого процесса, скажем, в данном 
случае Центральный банк Российской Федерации 
выходить на рынок и продавать золотовалютные 
резервы в надежде поддержать курс националь-
ной валюты, проводить так называемые интер-
венции.

Но ЦБ остановился, и правильно сделал. Надо 
было, может быть, только пораньше и пожестче 
это сделать, тогда не нужно было бы, может быть, 
ставку поднимать до 17 процентов. Но это другой 
вопрос, это вопрос, так сказать, вкусовой, хотя он 
и является весьма существенным, это правда. Ну 
что, я сказал, кто это такие.

О СИТУАЦИИ В ЗДРАВООХРАНЕНИИ

Образование, здоровье граждан, безусловно, 
должны постоянно находиться в поле зрения го-
сударства и региональных властей, в данном слу-
чае московских властей.

Конечно, мы должны видеть, понимать и тонко 
реагировать на то, что происходит в соответству-
ющем профессиональном сообществе. И все из-
менения, которые планируются и происходят, мы 
должны, конечно, делать в контакте с представи-
телями в данном случае медицинской обществен-
ности. Если московские власти на каком-то этапе 
упустили эту часть работы, то это ошибка, и это, 
безусловно, надо выправлять.

Но ориентироваться прежде всего при реше-
нии вопросов развития здравоохранения или об-
разования мы должны на что?

На людей, которые пользуются услугами здра-
воохранения или образования. Миллионы людей 
ждут от нас улучшения ситуации в сфере здра-
воохранения. Вот на это надо ориентироваться 
прежде всего – на потребителей, на граждан. А 
граждане что говорят? Они не довольны здраво-
охранением, несмотря на все предпринимаемые 
усилия. Мы должны проанализировать, почему 
так происходит и что надо сделать для того, что-
бы ситуацию улучшить.

Я сейчас не буду давать оценок того, что сде-
лали московские власти. Они действовали в рам-
ках своей компетенции. Мы говорим о том, что 
у нас здравоохранение затратно, но не очень 
эффективно. У нас койки в стационарах часто 
используются не для лечения больного, а для 

ЛОГИКА ЖИЗНИ

(Продолжение. Начало на 1-й стр.)
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того, чтобы оздоравливать пациентов, особенно 
в осенне-зимний период. Это, наверное, тоже не-
плохо, но койки не для этого созданы.

Нам нужно повышать высокотехнологичность 
медицинской помощи, как это делается в хоро-
ших клиниках, кстати говоря, у нас тоже. Четыре-
пять дней человек на койке находится в стаци-
онаре, получает интенсивную терапию, а потом 
он долечивается амбулаторно. У нас сколько на 
койках проводят? Я сейчас боюсь ошибиться, но 
не четыре-пять дней в среднем. Гораздо больше. 
Более того, московские власти считают, я не про-
верял, но они считают, что коечный фонд в Мо-
скве переразмерен на 30 процентов, и, конечно, 
с этим надо что-то делать. Почему? Потому что 
если сохранять все в таком виде, тогда нужно 
платить за землю, платить за электричество, за 
отопление и так далее. Это неэффективные рас-
ходы, они идут не на лечение людей, а на текущие 
неэффективные расходы. А лучше эти деньги со-
средоточить на повышении качества оказания 
помощи, на обустройстве больниц и поликлиник 
современным оборудованием, на подготовке ме-
дицинского персонала.

Я сейчас говорю о своем отношении в целом 
к реформе здравоохранения, а не к действиям 
московских властей. Но то, что в последнее вре-
мя было сделано московскими властями, мне 
кажется, в целом правильно. Во-первых, они на-
чали этот диалог с медицинским сообществом. 
Во-вторых, они приняли решение по дополни-
тельным компенсациям для высвобождающихся 
врачей: врачам-специалистам плюс к выходному 
пособию они платят, если я не ошибусь, 500 тысяч 

рублей, среднему медицинскому персоналу – 300 
тысяч рублей, а младшему медперсоналу – 200 
тысяч рублей.

Кроме того, готовится программа по перепод-
готовке специалистов. Они могут за счет город-
ского бюджета от двух-трех месяцев до двух лет 
проходить переподготовку. И конечно, городские 
власти должны подумать о том, кто, где и в каком 
качестве будет дальше работать. Но это нельзя 
делать в отрыве от медицинской общественно-
сти. Я очень рассчитываю на то, что московские 
власти в таком направлении и будут действовать. 
Аккуратно, аккуратно, чтобы не навредить. Самое 
главное, чтобы они не забывали главный принцип 
не только врача, но и главный принцип всех пре-
образований в здравоохранении – не навреди.

ОБ ОППОЗИЦИИ И «ПЯТОЙ КОЛОННЕ»

Вопрос чрезвычайно сложный. Я говорю со-
вершенно откровенно, мне сложно ответить на 
это, потому что грань очень тонкая. Трудно, на-
верное, дать такое научное определение, где за-
канчивается оппозиция и начинается «пятая ко-
лонна».

В этом году мы все, а у нас Год культуры – 
2014-й, отмечали юбилей Михаила Юрьевича 
Лермонтова, нашего гениального поэта. Мы все 
помним его строки, как он про Бородино писал: 
«Умремте ж под Москвой, как наши братья умира-
ли!» Но он писал и другие: «Прощай, немытая Рос-
сия, страна рабов, страна господ, и вы, мундиры 
голубые, и ты, им преданный народ».

Он был оппозиционером? Конечно, был оп-
позиционером. Ведь, если вы знаете, наверня-
ка многие здесь знают, когда он написал «На 
смерть поэта» на убийство Пушкина, то один из 
родственников пришел к нему домой, увидев то, 
что он написал, и просил его смягчить текст сти-
хотворения. Он был так возмущен, что усугубил 
его, заострил и написал в конце: «И вы не смое-
те всей вашей черной кровью поэта праведную 
кровь». Он, конечно, был оппозиционер к власти. 
Но я считаю, что он был патриотом. Это очень 
тонкая грань. Ведь он был офицер, был очень 
смелый офицер, храбрый, под пули шел за инте-
ресы страны.

Кстати говоря, в последнем фильме Никиты 
Сергеевича Михалкова вот такие же офицеры. 
Когда они довели дело до логического завер-
шения, до революции, их потом революционеры 
утопили. И не знаю, если бы они ретроспективно 
вернулись к тому, с чего они начинали, действо-
вали бы они так же по разрушению российской 
государственности, как делали вначале.

Но все-таки грань между оппозиционерами 
и «пятой колонной», она внутренняя, ее трудно 
увидеть внешне. В чем она заключается? Оппози-
ционер, даже очень жесткий, он в конечном итоге 
до конца борется за интересы своей Родины. А 
«пятая колонна» – это те люди, которые исполня-

ют то, что продиктовано интересами другого го-
сударства, их используют в качестве инструмента 
для достижения чуждых нам политических целей.

О ЧЕЧНЕ И СОБЛЮДЕНИИ ЗАКОНОВ

По поводу того, что было сказано Кадыровым 
в отношении родственников террористов, в от-
ношении их жилья, изгнания из республики и так 
далее. Вы знаете, конечно (и здесь у меня нет и 
не может быть никакого другого подхода, кроме 
одного), в России все должны соблюдать действу-
ющие в нашей стране законы. Никто не считается 
виновным до тех пор, пока это не признано судом. 
Это первое.

Второе. Я уже говорил, что жизнь сложнее и 
многообразнее. И должен сказать вам из практи-
ки работы антитеррористических подразделений, 
как правило, я не говорю – «всегда», я сейчас по-
ясню, что я имею в виду, как правило, родствен-
ники людей, которые совершают теракты, знают 
об этом, это как минимум, в подавляющем боль-
шинстве случаев.

Но это не дает права никому, в том числе и ру-
ководителю Чечни, на какие-то досудебные рас-
правы. Здесь абсолютно точно с вами согласен. 
И более того, соответствующие правоохрани-
тельные органы сейчас проводят по этому случаю 
предварительную проверку. Кто были те люди, 
которые сожгли дома, уничтожили родственников 
террористов, это нужно выяснить, потому что это 
были люди в масках.

Само заявление Кадырова могло быть и про-
сто эмоциональным, а этим мог кто-то и восполь-

зоваться. Эмоции в таких случаях, мне кажется, 
понятны, потому что в ходе этого теракта в Чечне 
было убито 14 милиционеров. И началось все с 
убийства сотрудников ДПС не в ходе какого-то 
боя, столкновения, а просто людей подло рас-
стреляли в упор, и потом погибло еще дополни-
тельно большое количество людей, всего 14, 38 
ранены, в том числе есть тяжелораненые.

Как вы знаете, тысячи людей потом вышли на 
митинг. В этих условиях, конечно, руководитель 
республики сделал определенные эмоциональ-
ные заявления. Уверен, эти заявления полностью 
соответствовали ожиданиям со стороны людей, 
но он не имел на это право. И совершенно пра-
вильно будет проверить все эти факты.

Повторяю, кроме публичных заявлений и по-
следовавших затем действий, в том числе по 
уничтожению этих жилищ, должна быть прове-
дена проверка и установлено, что же на самом 
деле произошло. Может быть, просто кто-то вос-
пользовался этим и сделал это. Может быть, нет. 
И тогда соответствующие правоохранительные 
органы должны будут определенным образом от-
реагировать.

Вместе с тем, и вы это хорошо знаете, к со-
жалению или к счастью, как хотите, в мировой 
практике борьбы с террором такие методы при-
меняются, самым активным образом применя-
ются в Израиле. Но и это еще не все, дело не в 
Израиле. Сейчас мы стали свидетелями того, что 
в Соединенных Штатах после 11 сентября были 
легализованы пытки. Это как можно объяснить? 
Больше того, они не просто были легализованы, 
разрабатывалась методика использования этих 
пыток. Поэтому жизнь сложна и многообразна, но 
мы должны придерживаться закона, и здесь я с 
вами согласен. Если мы будем выходить за рам-
ки закона, это приведет нас к хаосу. Будем и эти 
факты тоже расследовать и реагировать на это.

ОБ АМНИСТИИ КАПИТАЛА

Сколько мы планируем вернуть капитала? Не 
планируем вообще. Вопрос не в возврате капи-
тала, это не фискальная мера. Вопрос в легали-
зации. Если бизнес хочет оставить деньги, иму-
щество за границей, пусть оставляет. Вопрос в 
легализации, в том, чтобы они заявились здесь и 
зарегистрировались здесь. Вот это самое глав-
ное, я хочу, чтобы это было понятно.

Второе. Лично буду следить за тем, чтобы не 
было никаких нарушений в отношении механиз-
мов и гарантий. Хочу предупредить всех своих 
коллег, в том числе из правоохранительных ор-
ганов, будем принимать самые жесткие меры к 
тем, кто будет нарушать тот принцип, о котором я 
сейчас сказал.

И наконец, по поводу фильтров. Я считаю, что 
никаких фильтров не должно быть. Все, кто хочет 
сюда прийти, здесь зарегистрироваться, лега-
лизоваться, должны получить такое право. По 

поводу криминального характера действует пре-
зумпция невиновности, о которой я уже много 
раз говорил. Если не будет ничего другого, то все 
считается легальным.

Ну и, наконец, механизмы. Пока они не отра-
ботаны, об этом нужно думать, правительство 
сейчас работает. Я считаю, что нужно легали-
зовать не только то имущество, которое есть в 
офшорах, но и то имущество, которое записано, 
переписано, скрыто на каких-то подставных фир-
мах, на родственников и так далее внутри самой 
России. Нужно всем заявить один раз о том, что 
кому принадлежит, перевернуть эту страничку и 
пойти дальше.

О СПОРТЕ И ОЛИМПИАДЕ

Думаю, что всё, чего мы хотели достичь при 
подготовке и проведении Олимпиады, мы всего 
достигли, даже больше того, о чём мечтали. Мы 
выиграли Олимпиаду, за что отдельное спасибо 
всем нашим олимпийцам и паралимпийцам, ко-
торые действительно настоящие герои этих со-
бытий.

Что касается событий на Украине, то, конеч-
но, Олимпиада завершалась на фоне этих, пря-
мо скажем, событий трагического характера. Но 
не мы же это сделали, не мы же там переворот 
устраивали. Это не от нас зависит. Лучше бы это-
го не было, но так случилось.

А что касается того, довольны мы Олимпиадой 
или нет? Конечно, довольны. Кстати говоря, об 
этом говорит загрузка объектов. Вы посмотрите, 
в некоторых странах после проведения Олим-
пиады пусто совсем. Конечно, есть межсезонье, 
сейчас было, там более или менее пустовато, но 
мы заранее подумали об этом и «Формулу-1» там 
построили и провели, сейчас чемпионат мира по 
шахматам там провели, массу других соревнова-
ний. Вот сейчас (я думаю, что вы об этом знаете) 
всё забуксировано, начиная с конца декабря и до 
февраля включительно. Так что и до конца горно-
лыжного сезона там будет всё забито, просто во-
обще всё, ни одного места нет.

О чём это говорит? Это говорит о том, что у 
нас с вами, у граждан России, появился новый 
круглогодичный центр отдыха и оздоровления, и 
зимний, и летний. Кроме этого, мы там будем про-
водить крупные соревнования по санно-бобслей-
ному спорту, по другим видам спорта. Мы, сейчас 
я сказал, отвечая на вопрос вашей коллеги, будем 
развивать там детский спорт. Хоккейная команда 
появилась в Сочи, замечательная команда. Она и 
проигрывает, конечно, она же молодая, но и вы-
игрывает. Там, знаете, прекрасные болельщики. 
Мне, помню, Ткачёв, губернатор Краснодарского 
края, говорил: «Не надо нам команду, у нас нет 
такой культуры хоккейной. У нас футбол надо раз-
вивать. Никто ходить не будет». Я был там не так 
давно, где-то месяц назад, посмотрел: полный 
зал, 10 тысяч человек. Полный зал. И болельщи-
кам надо сказать спасибо. Вообще у хоккейных 
болельщиков уровень культуры достаточно высо-
кий, ведь люди ходят с детьми, с жёнами, целыми 
семьями ходят, как на праздник. Замечательно. 
Это всё развивается и будет развиваться дальше.

Что касается чемпионата мира по футболу, 
да, это дорогая вещь. Но напомню, в отличие от 
многих других стран, которые даже отказываются 
от крупных соревнований, знаете, в чем разница 
у нас с этими странами? Количество людей, за-
нимающихся физической культурой и спортом на 
тысячу человек, выше, чем у нас, причем выше 
намного. А почему? В том числе это происходит в 
связи с недостаточно развитой у нас спортивной 
инфраструктурой. И если мы хотим жить доль-
ше, если хотим, чтобы население и люди у нас 
были здоровыми, чтобы они стояли в очереди 
не за водярой, а за возможностью покататься на 

коньках, то тогда нужно, чтобы была возможность 
кататься. Нужно создавать новые футбольные 
площадки, хоккейные, спортивные залы, важно, 
чтобы люди тратили имеющиеся у них денежки 
не на то, чтобы «махнуть» с друзьями, а на то, 
чтобы вместе пойти в спортивный зал, даже если 
он платный.

Надо создавать такую культуру, прививать на-
выки заниматься физической культурой и спор-
том, тогда у нас будет не 70-71 год, как сейчас, 
слава Богу, у нас уже есть продолжительность 
жизни, а будет больше. И в этой связи нам нужно 
проводить такие соревнования, как чемпионат 
мира по футболу, потому что количество детей, 
которые будут заниматься футболом, увеличится 
резко.

И, кроме всего прочего, эта инфраструктура 
будет не в одном городе Сочи, а будет более 
чем в десяти городах Российской Федерации 
с развитием транспортной инфраструктуры, с 
развитием системы здравоохранения, как это в 
Сочи произошло, и так далее. Это просто допол-
нительный повод для развития России. И на это 
денег не жалко.

ОБ ОБОРОНЕ  
И НАЦИОНАЛЬНЫХ ИНТЕРЕСАХ

По поводу наших учений, маневров, разви-
тия Вооруженных Сил. Вы сказали, что Россия 
в известной степени внесла свой вклад в ту 
напряженность, которую мы сейчас наблюдаем 
в мире. Россия внесла свой вклад, но только в 
том смысле, что она все жестче и жестче за-
щищает свои национальные интересы. Мы не 
атакуем (в политическом смысле этого слова), 
мы ни на кого не нападаем. Мы только защища-
ем свои интересы. И недовольство наших за-
падных партнеров, прежде всего американских, 
связано с тем, что мы делаем именно это, а не 
с тем, что мы в сфере безопасности допускаем 
какие-то действия, которые провоцируют на-
пряженность.

Я поясню. Вы говорите о полетах нашей авиа-
ции, в том числе о полетах стратегической авиа-
ции. Знаете ли вы, что Россия в начале 90-х годов 
полностью прекратила, как это делал Советский 
Союз, полеты нашей стратегической авиации в 
отдаленных районах патрулирования? Мы полно-
стью прекратили, а американские стратегиче-
ские самолеты с ядерным оружием продолжали 
летать. Зачем? Против кого? Кому угрожали? Мы 
не летали и не летали, не летали и не летали из 
года в год. И вот только пару, тройку лет назад 
возобновили эти полеты. Так кто провоцирует? 
Мы, что ли?

У нас практически только две базы за грани-
цей, и то на террористически опасных направ-
лениях: в Киргизии после того, как туда зашли 
боевики из Афганистана, по просьбе киргизских 
властей, тогда президента Акаева, и в Таджики-
стане – тоже на границе с Афганистаном. Думаю, 
что и вы заинтересованы в том, чтобы там было 
все спокойно. И это обоснованно, понятно и ясно.

Американские базы по всему земному шару. И 
вы хотите сказать, что мы ведем себя агрессив-
но? Здравый смысл-то есть или нет? В Европе 
что делают американские вооруженные силы, в 
том числе тактическое ядерное оружие? Что там 
делают?

Послушайте, у нас бюджет Министерства обо-
роны на следующий год вырос, но он в долларо-
вом эквиваленте где-то, чтобы мне не ошибиться, 
50 миллиардов примерно. А бюджет Пентагона 
почти в десять раз больше – 575 миллиардов, по-
моему, утвердил конгресс недавно. И вы хотите 
сказать, что мы проводим агрессивную политику? 
Здравый смысл-то есть или нет?

заставит нас 
выйти из кризиса

(Окончание на 6-й стр.)



6
20 ДЕКАБРЯ  2014 ГОДА № 143 (27054) «ФЛАГ РОДИНЫ»

БОЛЬШАЯ ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИЯ ПРЕЗИДЕНТА РОССИИ
Мы, что ли, свои Вооруженные Силы выдвига-

ем к границам Соединенных Штатов либо других 
государств? Базы НАТО кто двигает к нам, во-
енную инфраструктуру? Не мы. Нас кто-нибудь 
слушает, хоть какой-то диалог с нами по этому 
поводу ведут? Нет, вообще никакого. Всегда в 
ответ только одно: «Не ваше дело. Каждая страна 
имеет право выбирать свой способ обеспечения 
безопасности». Да, хорошо. Но тогда и мы тоже 
будем это делать. Почему нам это запрещено?

И, наконец, я уже говорил об этом и в Посла-
нии – система противоракетной обороны. Кто вы-
шел в одностороннем порядке из договора, кото-
рый, безусловно, являлся одним из краеугольных 
камней всей системы международной безопас-
ности? Мы, что ли? Нет. Это сделали Штаты. В 
одностороннем порядке вышли. Создают угрозы 
для нас. Разворачивают элементы стратегиче-
ской ПРО не только на Аляске, но и в Европе, и 
в Румынии, и в Польше – прямо возле нас. И вы 
хотите сказать, что мы проводим агрессивную 
политику?

Вопрос: хотим ли мы равноправных отноше-
ний? Да, хотим. Но при безусловном уважении 
наших национальных интересов и в сфере без-
опасности, и в сфере экономики.

Мы 19 или сколько там лет вели переговоры 
по присоединению к ВТО. Пошли на очень мно-
гие компромиссы. И всегда исходили из того, что 
эти договоренности являются железобетонными. 
Сейчас не буду говорить, кто прав, кто виноват. Я 
считаю, что мы правы в ходе украинского кризи-
са, я уже об этом говорил и много раз. И считаю, 
что наши партнеры западные не правы. Но сей-
час оставим это. Мы присоединились к ВТО. Там 
есть правила. В нарушение всех этих правил и в 
нарушение норм международного права и Устава 
Организации Объединенных Наций в отношении 
российской экономики введены санкции в одно-
стороннем порядке, абсолютно не правовым спо-
собом. Мы не правы опять?

Мы хотим развивать нормальные отношения 
и в сфере безопасности, и в борьбе с террориз-
мом. Мы будем работать вместе по нераспро-
странению ядерного оружия. Мы будем вместе 
работать над такими угрозами, как распростра-
нение наркотиков, организованной преступно-
сти, распространение тяжелых инфекционных 
заболеваний, в том числе Эболы. Мы будем это 
все вместе делать, в том числе будем работать 
и в экономической сфере, если этого хотят наши 
партнеры.

О ПЕРСПЕКТИВАХ  
СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА

Безусловно, я разделяю озабоченности пред-
ставителей сельского хозяйства по поводу того, 
что в современных условиях нелегко работать. 
Но вместе с тем нельзя и не разделять оптимиз-
ма тех, кто считает, что расчистка внутреннего 
рынка для отечественных производителей созда-
ет дополнительные серьезные возможности для 
развития сельского хозяйства.

Что касается кадров, то, конечно, об этом нуж-
но подумать заранее, государство об этом ду-
мает. Это касается и подготовки средних специ-
алистов, это касается подготовки специалистов в 
высшем звене. Всеми этими кадровыми возмож-
ностями надо пользоваться. У нас замечатель-
ные, просто замечательные высшие и средние 
учебные заведения, которые готовят специали-
стов в области сельского хозяйства.

У нас Академия сельского хозяйства влилась 
в большую академию. Я надеюсь очень, что это 
даст синергетический положительный эффект 
и для этой важнейшей отрасли российской эко-
номики.

Кроме всего прочего, мы только вчера и с 
председателем правительства об этом говорили, 
правительство приняло дополнительно решение 
добавить около 20 миллиардов в следующем 
году, помощь сельскому хозяйству будет где-то в 
200 миллиардов рублей по разным направлени-
ям. Надеюсь, что аграрии это почувствуют. Нам, 
конечно, очень важно сейчас сделать так, чтобы 
средства, которые будут получены в результате 
реализации рекордного урожая в 104 миллиона, 
дошли до сельхозпроизводителей, чтобы они ни 
в коем случае не осели исключительно в каком-то 
среднем посредническом звене.

Ну а кадры? Надо вовремя, своевременно 
привлекать. И с учетом того, что цены на продо-
вольственные товары у нас объективно, а где-то 
и необъективно все-таки подрастают, и для по-
требителя это, конечно, не очень хорошо, но для 
сельхозпроизводителей это шанс. Надеюсь, что 
этим шансом все воспользуются.

ОБ ИПОТЕКЕ

Что касается ипотеки, это серьезный вопрос, 
это реально очень серьезный вопрос. Конечно, 
при 17 процентах ключевой ставки Центрального 
банка развивать ипотеку – сложное дело, если 
вообще возможно.

Должен сказать, что за текущий год и за пре-
дыдущий ипотека развивалась большими темпа-
ми, чем мы ожидали, – сейчас боюсь ошибиться 
в абсолютных величинах, но это больше ожи-
даемого, повторяю. Сколько были ипотечные? 
По-разному: сначала – 9,5, потом – 10, но люди 
очень активно брали.

Больше того, после того, как ключевые ставки 
Центрального банка с начала года с 5,5 процента 
увеличивались, объем ипотеки не сокращался, 
а коммерческие банки, как это ни странно, не 
повышали соответственно уровень ипотечных 
кредитов – они держали. Я очень надеюсь, что 
и сейчас банки не будут спешить с пересмотром 
ставок под ипотечные кредиты.

Почему? Потому что это важно и для людей, 
и для решения социальных задач, обеспече-
ния жильем, это важно и для экономики, потому 

что примерно 30-35 процентов от общего объ-
ема финансирования по ипотеке идет непосред-
ственно прямо в строительную отрасль, а она яв-
ляется мультипликатором для целого ряда других 
отраслей промышленности.

Но, без всяких сомнений, если эта ставка за-
держится на какое-то время, правительство, да и 
Банк России должны будут подумать над специ-
альными инструментами для поддержки ипотеки: 
и специальной (имею в виду молодых специали-
стов, молодых ученых, молодые семьи, военнос-
лужащих), но и общей ипотеки.

Какие здесь возможны варианты? Самые раз-
ные, но суть в одном: субсидирование, ничего 
другого мы не придумаем. Очень важно, и это 
возможно сделать, чтобы такой сегмент, очень 
важный для людей и для экономики, был сохра-
нен.

Я говорю, почему возможно? Мы говорили, 
и я сейчас упомянул еще раз, ключевая ставка 
поднята для сохранения макроэкономической 
стабильности в стране. И правильно, потому что 
мы, именно опираясь на макроэкономическую 
стабильность, можем сохранить здоровую эконо-
мику. И именно это дает мне основания оптими-
стично заявлять, что рано или поздно при такой 
здоровой экономике мы точно выйдем в положи-
тельный тренд.

Но Банк России при этом, при резком подня-
тии ключевой ставки, обращаю ваше внимание, 
сохранил ставку для малого и среднего бизнеса 
в 6,5 процента, а для всего остального бизнеса 
по так называемым проектам, проектному фи-
нансированию, – 9 процентов. Плохо только, что 
до сих пор правительство не предложило соот-
ветствующих проектов, а механизм должен ра-
ботать так.

Напомню вам и через вас всем людям, кото-
рые бизнесом занимаются: если есть хороший 
проект, экономически целесообразный, выгод-
ный и стабильный, нужно прийти в коммерческий 
банк; этот банк должен прийти в соответствую-
щую правительственную комиссию; правитель-
ственная комиссия должна подтвердить, что это 
действительно эффективный и жизнеспособный 
проект. И банк под это получает соответству-
ющую ликвидность из Центрального банка под 
ключевую ставку, в данном случае 6,5 или 9 про-
центов. Вот это для бизнеса малого и среднего 
и для проектного финансирования сохранено. То 

же самое или что-то подобное можно сделать и 
для ипотеки.

О ДЕЛЕ «БАШНЕФТИ»

Дело «Башнефти» не имеет ничего общего 
с пересмотром итогов приватизации. Почему? 
Потому что судом не поставлена под сомнение 
законность приватизации, судом поставлен под 
сомнение факт передачи имущества из соб-
ственности Российской Федерации в региональ-
ную собственность, а не факт приватизации. Еще 
раз подчеркну, к приватизации не имеет никакого 
отношения. Единственное, в чем заподозрили 
следователи Следственного комитета господина 
Евтушенкова, это только в том, что, по их мнению, 
зная о высокой стоимости этого актива, когда он 
уже находился в собственности субъекта Феде-

рации, а, по предварительной оценке Следствен-
ного комитета, эта стоимость была где-то 5–7 
миллиардов долларов, он купил это за 2 милли-
арда. И дело не в том, что он занизил цену при 
покупке, а дело в том, что он таким образом ле-
гализовал, помог легализовать неправомочным 
собственникам, как считает следствие, после 
ряда итераций актив оказался в частной соб-
ственности в конце концов, даже не в собствен-
ности Республики Башкортостан, помог как бы 
отмыть деньги. Но следствие не доказало этого 
факта. В этой части с него обвинения сняты, а 
что касается перехода из собственности «Си-
стемы» в федеральную, это не имеет отношения 
к приватизации. Еще раз повторяю, это имеет 
отношение только к неправомерной, как считает 
суд, передаче из федеральной собственности в 
региональную. Вот и все.

Я надеюсь, что и сама система, которая много 
сделала для развития, скажем, микроэлектро-
ники, очень активно работает по другим направ-
лениям, а не только в сфере ТЭК, не только вос-
становит свои позиции на бирже. Мы об этом 
поговорим, я хочу встретиться с нашими веду-
щими бизнесменами перед Новым годом, я это 
делаю регулярно, и господин Евтушенков тоже 
приглашен на эту встречу.

ОБ ЭВАКУАЦИИ АВТОМОБИЛЕЙ

Что касается эвакуации, то, конечно, все долж-
но быть в меру, понимаете? Кроме автомобили-
стов, есть еще и пешеходы, которые недовольны 
тем, что в некоторых местах, особенно в центре 
Москвы, невозможно не только проехать, но даже 
и пройти. Поэтому городские власти так же, как и 
в любой другой столице, московские в частности, 
должны были наводить порядок.

Повторяю, все должно быть в меру и в рамках 
отработанных правил. А эти правила, без всяких 
сомнений, должны приниматься публично, во 
всяком случае, согласовываться с общественно-
стью, если надо, выноситься на суд различных 
общественных организаций, в том числе и мо-
сковского отделения Общероссийского народ-
ного фронта, на Общественную палату, и обсуж-
даться среди депутатов.

Если правила отработаны, они должны соблю-
даться всеми, в том числе и участниками дви-
жения, и городскими властями. Разумеется, эти 
штрафы, нормы не должны быть запредельными, 
должны соответствовать уровню доходов. Это точ-
но. Я просто не знаю, сколько с людей берут, но 
надеюсь, что здравый смысл будет иметь место.

О РЕЙТИНГАХ  
И ПОЛИТИЧЕСКОМ ОДИНОЧЕСТВЕ
Мне не скучно, так что вы на этот счет не бес-

покойтесь. (Смех в зале.) А потом, вы знаете, я 
много раз на этот счет высказывался. Это все 
не застывшие вещи, и надо к этому относить-
ся по-серьезному. Что значит относиться по-
серьезному в моем понимании? Дело надо де-
лать, работу работать, а не думать о том, как бы 
что сохранить: лишний служебный телефон или 
рейтинг. Как только начинаешь задумываться о 
сохранении каких-то рейтингов, то в эту же се-
кунду он начинает падать, потому что вместо кон-
кретной работы начинается профанация.

До сих пор такой стиль работы меня не под-
водил. Надеюсь его сохранить в будущем и на-
деюсь, что он тоже будет приносить свои поло-
жительные результаты. Главным образом не для 
того, чтобы это было отмечено на бумаге, а в 
жизни страны. Для людей чтобы было лучше – 
вот к чему надо стремиться.

О КОЛЛЕГАХ И ЧИНОВНИКАХ

Теперь по поводу чиновников из моего ближай-
шего окружения. В моем ближайшем окружении 
нет чиновников и, надеюсь, никогда не будет. Они 
все коллеги, но я ни с кем не сближаюсь и не со-
бираюсь сближаться. Есть определенная государ-
ственная функция, которую исполнять исправно, 
сближаясь с кем-то в личном плане, практически 
невозможно. Я это давно осознал, понял и поэто-
му стараюсь со всеми держаться на определен-
ном расстоянии, но работать доброжелательно и с 
полным пониманием той ответственности, которая 
стоит перед людьми. Можно, конечно, бесконечно 
их трепать, этих чиновников, но не забывать, что от 
их эффективной работы зависит судьба миллио-
нов и миллионов наших граждан, их социальное и 
экономическое самочувствие.

Есть ли в чьих-то действиях признаки того, что 
они перегибают палку, что называется? Навер-
ное, есть. Это всегда происходит и везде. Надо 
за этим внимательно следить. И, если представи-
тели средств массовой информации будут на это 
обращать внимание, это самый лучший способ 
того, чтобы бороться со всякими перегибами, в 
том числе и в отношениях с оппозицией, некото-
рых из этих людей вы сейчас упомянули.

Каждый имеет право на собственное мнение. 
Каждый имеет право на то, чтобы высказывать 
свою позицию, но, еще раз повторяю, в рамках 
действующего закона, не раскачивая страну и не 
присваивая себе монополию на истину в послед-
ней инстанции.

По материалам «Российской газеты»

заставит нас выйти из кризиса
ЛОГИКА ЖИЗНИ

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
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Учебный военный центр при Санкт-Петербургском 
государственном университете аэрокосмического 
приборостроения (УВЦ при ГУАП) приглашает детей 
военно служащих и гражданского персонала ЧФ, лиц, 
прошедших военную службу по призыву и уволенных 
в запас, для обучения по специальностям:
• применение и эксплуатация автоматизированных 

систем специального назначения (РВСН);
• техническая эксплуатация и восстановление электро-

систем и пилотажно-навигационных комплексов боевых 
летательных аппаратов (ВВС);
• метрологическое обеспечение вооружения и воен-

ной техники;
• психология служебной деятельности.

Срок обучения – 5 лет. На весь период обучения сту-
денты обеспечиваются общежитием. По окончании об-
учения присваивается воинское звание лейтенант и 

заключается контракт о прохождении военной службы с 
Министерством обороны РФ. 

 Требования к кандидатам:
• полное среднее и среднеспециальное образование;
• возраст – до 24 лет;
• группа годности по состоянию здоровья – не ниже Б-3.
Информацию по поступлению можно получить на 

сайте университета guap.ru или по телефону +7(812) 
708-42-27.

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

в целях повышения боеготовности

Выст у пающ ий довёл основные 
функции Национального центра. Это 
управление стратегическими ядер-
ными силами, организация боевого 
управления силами, в том числе: обе-
спечение управления Вооружёнными 
Силами, разноведомственными груп-
пировками войск (сил) в период не-
посредственной угрозы агрессии и в 
военное время, координация действий 
Вооружённых Сил, других войск и во-
инских формирований в мирное время 
при проведении мероприятий страте-
гического сдерживания; сбор, обоб-
щение, оперативный анализ и оценка 
информации о состоянии боевой го-
товности Вооружённых Сил иностран-
ных государств, военно-политической 
обстановки в мире, на стратегических 
направлениях; состоянии и характере 
действий войск (сил) на стратегиче-
ских направлениях; основных меро-
приятий оперативной, мобилизацион-
ной и боевой подготовки, проводимых 
в Вооружённых Силах; деятельности 
контингентов миротворческих сил 
Российской Федерации в районах их 
применения, а также формирований 
Вооружённых Сил за пределами стра-
ны; подготовка краткосрочных прогно-
зов появления (развития) угроз без-
опасности для Российской Федерации 
и её союзников и целый ряд других 
важных задач.

Он также отметил, что для эффек-
тивного решения возложенных на На-
циональный центр задач создается 
система аналогичных центров управ-
ления на всех уровнях управления Во-
оружённых Сил, включающая в себя 
центры управления главных коман-
дований видов Вооружённых Сил и 
центры управления родов войск ВС, 
региональные центры управления 
обороной Российской Федерации в 
объединенных стратегических коман-
дованиях военных округов, территори-
альные центры управления обороной 
Российской Федерации в командова-
ниях общевойсковых армий, флотов и 
командованиях ВВС и ПВО, на мест-
ном уровне – пункты управления со-
единений Вооружённых Сил.

Создана новейшая система пере-
дачи информации, позволяющая в 
доли секунды получить любую инфор-
мацию с любого пункта управления 
ВС РФ, и также мгновенно передать 
приказ в любое воинское формирова-
ние. В целях систематизации инфор-
мационных потоков и упорядочения 
процесса сбора и обработки инфор-
мации в рамках Национального центра 
созданы функциональные подсистемы 
по различным направлениям деятель-
ности, тесно связанные с информа-
ционными ресурсами федеральных 
органов исполнительной власти и ор-
ганов исполнительной власти на всех 
уровнях.

Одним из основных на-
правлений деятельности цен-
тров управления является 
управление информационны-
ми потоками, формирование 
информационных ресурсов 
и поддержание в актуальном 
состоянии баз данных. Соз-
дание Национального центра 
решает стратегическую зада-
чу по совершенствованию си-
стемы управления Вооружён-
ными Силами, достижению 
информационного превос-
ходства, совместной ситу-
ационной осведомленности 
органов военного управления 
и федеральных органов ис-
полнительной власти, сокра-
щению циклов управления, 
самосинхронизации действий 

органов военного управления, войск, 
сил и формирований.

Наличие у Российской Федерации 
такого центра управления военной ор-
ганизацией, способного в кратчайший 
срок обеспечить принятие решений 
руководством страны на применение 
Вооружённых Сил, других войск, воин-
ских формирований и органов в ответ 
на возникающие угрозы, их доведение 
до исполнительского звена и контроль 
выполнения принятых решений, вы-
ступает дополнительным фактором 
стратегического сдерживания.

– Мы понимаем, что всё создан-
ное в период формирования НЦУО 
РФ, региональных, территориальных 
центров управления – это шаг на аб-
солютно новый, куда более высокий 
уровень управления, – подчеркнул 
капитан 2 ранга Алексей Кобзарев. – 
Это новая ветвь эволюции – молодая, 
требующая развития и способная к 
совершенствованию. Каждый из на-
ходящихся в зале внес свой вклад 
в формирование центров, пунктов 
управления Черноморского флота, а 
значит, и в создание НЦУО РФ.

Алексей Кобзарев поблагодарил 
всех за проделанную работу, поздра-
вил военнослужащих с заступлением 
на боевое дежурство в единой систе-
ме Национального центра управления 
обороной РФ.

Затем перед собравшимися высту-
пили начальник защищенного пункта 

управления территориального центра 
управления ЧФ капитан 2 ранга Алек-
сей Мелентеев и начальник центра 
управления силами Главного управле-
ния МЧС России по городу Севастопо-
лю подполковник внутренней службы 
Сергей Белоклоков. 

Алексей Мелентеев, в частности, 
отметил, что за прошедший год вы-
полнен колоссальный объем работы 
по подготовке к данному событию. 
Произведены отбор, подготовка лич-
ного состава, оснащение пунк тов 
у прав ления с амым современным 
оборудованием, средствами связи и 
управления, разработаны регламенты 
работы дежурных смен, детально про-
думана система взаимодействия со 
всеми структурами государственной 
исполнительной власти, полицией, 
Министерством чрезвычайных ситуа-

ций, таможенными органами. В пери-
од с 1 апреля по 1 декабря 2014 года в 
процессе несения опытно-боевого де-
журства на центрах, пунктах управле-
ния Черноморского флота проведено 
боевое слаживание дежурных смен и 
расчетов, внедрены в жизнь инструк-
ции и регламенты, личный состав в со-
вершенстве овладел сложными систе-
мами управления, самой современной 
техникой.

По результатам проведенных про-
верок вышестоящими штабами, про-
веденных учений центры и пункты 

управления Черноморского флота 
допущены к заступлению на боевое 
дежурство в составе Национального 
центра. Возможности Национального 
центра соответствуют самым жестким 
требованиям, предъявляемым Верхов-
ным Главнокомандующим Вооружён-
ными Силами Российской Федерации 
и министром обороны Российской Фе-
дерации.

Результатами проделанной работы 
является совершенная система управ-
ления силами (войсками), позволя-
ющая в кратчайшие сроки получать 
информацию из любой точки нашей 
необъятной Родины, доводить её до 
командования, приказы командования 
мгновенно доводить до подчиненных. 
Есть возможность немедленно полу-
чать любую информацию из баз дан-
ных, согласно категории доступа в си-
стему, включая контроль выполнения 

государственного оборонного заказа, 
обеспечения жильем, строительства 
объектов в режиме видеоконференц-
связи, контроль мероприятий боевой 
подготовки и повседневной деятель-
ности в режиме реального времени, 
осуществление взаимодействия с ор-
ганами государственной исполнитель-
ной власти, Министерством ЧС и по-
лицией, таможенными структурами.

Национальный центр является клю-
чевой структурой, осуществляющей 
сбор, обработку информации, выра-
ботку решения и доведения его до под-

чинённых сил, контроль 
выполнения приказов. В 
настоящее время органи-
зовано взаимодействие с 
органами государствен-
ной исполнительной вла-
сти, министерством ЧС и 
полицией, таможенными 
структурами. Это обеспе-
чит эффективное исполь-
зование сил и средств 
разных структур в раз-
личных условиях обста-
новки.

Напомню, что днем ра-
нее Главком ВМФ России 
адмирал Виктор Чирков 
т о рже с т в е н н о о т к р ы л 
центр управления Главно-
го командования Россий-
ского флота в петербург-
ском Адмиралтействе.

В церемонии приняли 
участие начальники орга-

нов управления ВМФ, руководители и 
генеральные конструкторы предпри-
ятий военно-промышленного комплек-
са, работающие в интересах флота, 
представители администрации Санкт-
Петербурга и ветераны.

В начале церемонии на территории 
Адмиралтейства был открыт памятник 
основателю российского флота Петру I, 
созданный известным скульптором 
Владимиром Суровцевым.

Затем адмиралу Виктору Чиркову 
был представлен Центр управления 
Главного командования ВМФ, который 
является структурной частью Нацио-
нального центра управления обороной 
Российской Федерации.

В присутствии участников церемо-
нии Главнокомандующий ВМФ заслу-
шал доклады по текущей обстанов-
ке на флотах и в пунктах базирования 
сил ВМФ. Также состоялся показ опе-

ративны х за лов: Центра боевого 
управления, Центра борьбы за живу-
честь и поисково-спасательного обе-
спечения, Центра освещения морской 
обстановки и Центра ситуационного 
планирования, сообщает управление 
пресс-службы и информации МО РФ.

Выступая на церемонии открытия, 
Главнокомандующий ВМФ отметил, 
что Центр управления Главного коман-
дования ВМФ – это новый и необхо-
димый элемент созданного Нацио-
нального центра управления обороной 
России. Его функционирование позво-
лит вести непрерывный мониторинг 
обстановки в Мировом океане, ана-
лизировать деятельность сил в море, 
группировок и кораблей, выполняю-
щих межфлотские переходы, а также 
выполнение задач нашими кораблями 
в Арктике.

Адмирал Виктор Чирков также об-
ратил внимание, что Главное коман-
дование ВМФ с этого дня получает 
возможность осуществлять контроль 
за выполнением мероприятий боевой 
подготовки на всех четырех флотах 
и Каспийской флотилии в реальном 
масштабе времени с использовани-
ем средств объективного контроля и 
выводом этой информации на экраны 
коллективного доступа.

«Теперь мы можем эффективно кон-
тролировать вопросы строительства 
и развития ВМФ, поставки военной 
техники и оружия, ремонта и сервис-
ного обслуживания. Более того, мы 
можем из Центра непрерывно кон-
тролировать процессы капитального 
строительства и реконструкции объ-
ектов военно-морской инфраструкту-
ры, предназначенной для базирования 
новых кораблей и подводных лодок», – 
сказал Главнокомандующий ВМФ.

Одна из главных задач Центра управ-
ления Главного командования ВМФ – 
обобщать и заносить в единую базу 
данных информацию, поступающую с 
боевых информационных постов, и вы-
рабатывать предложения вышестояще-
му руководству по своевременному и 
адекватному реагированию на измене-
ние оперативной обстановки.

Оборудование Центра позволяет в 
кратчайшие сроки производить слож-
ные технические расчеты и выполнять 
моделирование любых возникающих 
ситуаций. Программно-аппаратный 
комплекс Центра также дает возмож-
ность Главному штабу ВМФ эффек-
тивно и качественно взаимодейство-
вать с проектировщиками надводных 
кораблей и подводных лодок. 

…Возвращаясь в Дом офицеров 
ЧФ, скажу, что после выноса знамён-
ной группой Государственного флага 
РФ и Андреевского флага военнослу-
жащие ЧФ заступили на дежурство, 
сменив отдежурившую смену.

Владимир ПАСЯКИН
Фото Александра Григорьева 

На высшую ступень 
взаимодействия

Для вас, абитуриенты
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помоги себе сам8

от РюРика акимова
1 2

3 4 5 6

7 8 9 10

11

12 13

14 15

16 17 18 19

20 21

22

23 24 25 26 27 28

29

30 31 32

33

34 35

36 37

По ГорИзоНтАлИ: 3. Временное буксирное устройство. 5. 
Составная часть физической культуры. 7. Музыкальное произ-
ведение для четырёх исполнителей. 9. Самая верхняя палуба в 
кормовой части парусного военного корабля. 11. Естественный 
водоём на поверхности суши. 12. Изменение направления упо-
ра, создаваемого движителем. 13. Путь планеты, космического 
летательного аппарата. 14. Часть пряди растительного троса. 
16. Международный договор. 18. Вечнозелёное лекарственное 
и декоративное растение. 20. Ось шкива блока. 21. Выделение 
горячих струй газа и пара из трещин кратера вулкана. 23. Часть 
космического летательного аппарата, предназначенная для спу-
ска и посадки на Землю. 26. Показная удаль. 29. Метеорологиче-
ский прибор. 30. Отвар из лекарственных растений. 32. Шёлковая 
ткань с гладким матовым фоном и рисунком. 33. Инертный газ, 
применяемый в светотехнике и при сварке. 34. Матрос-артилле-
рист в парусном спорте. 35. Линия на карте, соединяющая точки 
с одинаковой облачностью. 36. Символ воинской части, указыва-
ющий на её принадлежность к вооружённым силам данного госу-
дарства. 37. Опера русского композитора XX в. С.В. Рахманинова. 

По ВертИКАлИ: 1. Тропическое колючее растение. 2. Остров 
Малайского архипелага. 3. Деталь, соединяющая элементы на-
бора корпуса корабля. 4. Индивидуальное огнестрельное оружие. 
5. Ветер, дующий на Средиземном море. 6. Духовой музыкаль-
ный инструмент, отличающийся большой силой звука. 7. Элемент 
швартовного устройства. 8. Организационно-технические меро-
приятия по восстановлению исправности или работоспособности 
технического изделия. 10. Восточный музыкальный инструмент. 
14. Католическая часовня. 15. Навигационная звезда созвездия 
Возничего. 17. Группа кораблей, имеющих одинаковое боевое 
предназначение и основное вооружение. 19. Совокупность иму-
щественных прав, принадлежащих физическому или юридическо-
му лицу. 22. Плавсредство у народов Океании. 23. Чиновник, веду-
щий делопроизводство. 24. Предсказание о развитии чего-либо, 
основанное на определённых данных. 25. Захват воюющим госу-
дарством находящихся в его портах торговых судов нейтральных 
стран для использования их в военных целях. 26. Наука, исполь-
зующая явления биологии для решения инженерных задач. 27. 
Величина, характеризующая отражательную способность любой 
поверхности. 28. Курорт на Чёрном море. 31. Наклон летательного 
аппарата в полёте. 32. Высшая точка развития чего-либо.

По горизонтали: 3. Брага. 5. Спорт. 7. Квартет. 9. Рангоус. 11. 
Озеро. 12. Реверс. 13. Орбита. 14. Каболка. 16. Трактат.18. Оле-
андр. 20. Нагель. 21. Мофета. 23. Капсула. 26. Бравада. 29. Ане-
роид. 30. Декокт. 32. Альпак. 33. Аргон. 34. Канонир. 35. Изонефа. 
36. Знамя. 37. «Алеко».

По вертикали: 1. Кактус. 2. Борнео. 3. Бракета. 4. Автомат. 5. 
Сирокко. 6. Тромбон. 7. Кнехт. 8. Ремонт. 10. Ситар. 14. Капелла. 
15. Альфард. 17. Класс. 19. Актив. 22. Пирога. 23. Клерк. 24. Про-
гноз. 25. Ангария. 26. Бионика. 27. Альбедо. 28. Анапа. 31. Тангаж. 
32. Апогей. 

ответы

 На помощь в таких случаях приходят 
медпрепараты, прописанные докто ром. 
Притом, случается, что их перечень в 
медицинской книжке занимает целую 
страницу, а то и больше. Особенно, если 
пришлось сходить на прием к несколь-
ким, как говорится, разнопрофильным 
врачам. Теперь же, ободренные мыслью 
о скором выздоровлении, – в аптеку. 

А здесь, получив назначенные мед-
препараты (ого, сколько их!), вдохнов-
ляемся еще больше, несмотря на то, что 
пришлось расстаться с немалой суммой. 
Что деньги? Вот пропьем по схеме все 
эти таблетки, порошки и микстуры – и 
прощай, болезнь! Конечно, знаем, ведь 
и сами врачи не скрывают, что лекарств 
без побочных действий не существует. И 

что когда лечим одно, образно говоря, 
калечим другое. Да-да, как-нибудь обя-
зательно подумаем об этом серьезно, 
ну, когда полегчает, не сейчас же!

И так от раза к разу… Не заботясь 
об укреплении иммунитета, игнорируя 
основные принципы здорового образа 
жизни, не сопротивляясь стрессовым 
ситуациям, которых хоть отбавляй, уве-
ренным шагом снова идем к тому или 
иному заболеванию. И снова прием у 
врача, аптека, поглощаемые пригоршня-
ми лекарства.

В это трудно поверить, но рядом с 
нами живу т люди, которые эти самые 
лекарства не принимают годами, да что 
там, десятилетиями. Их очень мало, но 
они есть. А все потому, что практически 
не болеют. И не только по той причине, 
что родители наградили богатырским 
здоровьем, а потому еще, что живут в 
гармонии с природой, окружающим ми-
ром и прилагают усилия для того, чтобы 
не болеть. «Запомните, вы должны зара-
батывать свое здоровье. Вы не можете 
купить его, никто вам его не даст», – го-
ворит Владимир Потапов – человек, ко-
торого многие называют учителем здо-
ровья. 

Ему семьдесят пять, но в это трудно 
поверить. Бодр, по-юношески энерги-
чен, оптимист до мозга костей. Когда 
был последний раз на приёме у врача? 
Не помнит, ведь не было такой необхо-
димости. С огромным уважением отно-
сясь к людям в белых халатах (в их роду 
врачей было немало) и признавая непре-
ходящую актуальность их благородной 
деятельности, Вла димир Васильевич 

уверен на все сто, что во многих случаях 
человек способен самостоятельно из-
бежать появления и развития многих за-
болеваний, тем самым облегчая работу 
докторов. Главное – озаботиться этим 
как можно раньше. 

Прекрасная физическая форма наше-
го собеседника – яркое тому подтверж-
дение. Конечно же, вряд ли он серьезно 
думал об укреплении своего здоровья, 
когда десятилетним мальчишкой еже-
дневно совершал пробежки по родно-
му городку, а позже активно занимался 
сразу несколькими видами спорта. Про-
сто всегда очень нравилось, говорит В. 
Потапов. В результате за пятнадцати-
летний период в большом спорте вот 
это «нравилось» трансформировалось 

во вполне конкретные результаты – ма-
стер спорта международного класса по 
военному многоборью, мастер спорта 
по лыжам, кандидат в мастера спорта 
по самбо.

Жизнь Владимира Потапова всегда 
была и остается насыщенной и интерес-
ной. Помимо занятий спортом, он, со-
гласно своей основной специальности, 
успешно работал учителем по физиче-
скому воспитанию, увлеченно изучал и 
совершенствовал разнообразные мето-
дики по оздоровлению организма, что 
впоследствии дало ему право выступать 
с полезными и вызывающими искрен-
ний интерес слушателей лекциями в са-
мых разных учреждениях и организаци-
ях городов не только СССР, но и стран 
соцлагеря. С такими лекциями, к слову, 
Владимир Васильевич неоднократно и 
с большим успехом выступал перед во-
еннослу жащими в частях, на кораблях 
и в учреждениях Черноморского флота, 
сопровождая, что важно для результата, 
ценные рекомендации показом конкрет-
ных упражнений. 

На то, чтобы учить чему-то многочис-
ленную публик у, конечно же, было за-
конное или, если хотите, официальное 
основание: в 1963 году В. Потапов ста-
новится членом Всесоюзного общества 
«Знание». В выданном обществом удо-
стоверении значится: «лектор высшей 
категории, старший инструк тор Все-
союзной школы выживания и здоровья 
с правом чтения публичных лекций и 
представлений сеансов здоровья». Это 
основание, разумеется, не появилось 
из неотк уда, а стало подтверж дением 

глубоких знаний и умений, направлен-
ных на укрепление здоровья человека, 
развитие его способностей, о которых 
нередко мы да же и не дога дываемся. 
При этом, безусловно, важно и то, что у 
Владимира Васильевича имелся личный 
опыт успешного выздоровления после 
серьезной травмы с исполь зованием 
внутренних резервов своего организма. 

В чем же секрет з доровья? Их не-
мало, но в числе главных, основопола-
гающих аксиома: здоровье заключает-
ся в равновесии меж ду вну тренней и 
внешней средой человека, между физи-
ческим трудом и умственной деятель-
ностью... Разумеется, без физической 
к ульт уры здесь тоже не обойтись. Ну, 
например, говорит наш собеседник, не-

сложный комплекс упражнений по утрам 
позволяет предупредить сердечно-сосу-
дистые заболевания, по распространен-
ности стоящие сегодня на первом месте 
и являющиеся причиной высокой смерт-
ности среди населения. 

Вла димир Васильевич у тверж дает, 
что,  зна я и ч у вс тву я свой орг анизм, 
ж ивя в гармонии с ок ру ж ающ им ми-
ром, человек способен не только из-
бежать многих заболеваний, но и, если 
все-таки случилось заболеть, успешно 
их побеж д ать. Ва жно только вовремя 
прислушаться к себе и не запускать бо-
лезнь. Это что же получается, полно-
стью игнорировать врачей? Нет, конеч-
но же, грамотно работать в тандеме с 
ними, не ограничиваться только лишь 
приёмом лекарств, и тогда эффект обя-
зательно будет.

В лекторской программе В. Потапова, 
носящей название «Секрет долголетия» 
и показанной во всех крупных городах, в 
том числе и за рубежом, целый комплекс 
интересных тем. Среди них «Сколько лет 
может прожить человек?», «Спасение 
от сердечно-сосудистых заболеваний», 
«Самый простой и результативный метод 
похудения», «Зачем ходить босиком?», 
«Как избавиться от нитратов, содержа-
щихся в овощах» и многие другие.

Об их востребованности свидетель-
ствуют сотни отзывов заинтересованных 
слушателей и зрителей, в которых они 
называют лектора мастером и учителем 
здоровья и искренне благодарят за по-
лезную информацию.

людмила ГормАлёВА

Нет ничего важнее, чем здоровье. Прописная истина, известная каждому. 
Нелепо оспаривать тот факт, что хорошее самочувствие – залог, основа всех 
наших успехов и достижений. Наверное, каждому знакомо изматывающее не 
только физически, но и психологически состояние, сопровождающее любую 
хворь. тут не только не до активных действий, направленных на достижение 
каких-то планов, но и не до самих планов. одно желание – побыстрее рас-
правиться с одолевшими организм болезнетворными микроорганизмами и 
вирусами, избавиться таким образом от недуга и снова почувствовать себя на 
коне – полным сил и энергии. 

По тропе 
здоровья

Наступило странное время 
года... Утром ночь, вечером 
ночь. А днём я работаю!

* * *
– Мам! Она кусается!
– А я тебе говорила – не же-

нись...
* * *

Надёжность женщины про-
веряется, когда у её мужчины 
ничего нет.

Надёжность мужчины про-
веряется, когда у него есть всё.

* * *
Мужчина в ресторане смо-

трит на цены, а женщина – на 
калории.

* * *
Эпитафия: здесь покоится 

чья-то совесть.
* * *

Неправ ду говорят,  что с 
деньгами тяжело расставаться.

Гораз до сложнее с ними 
встретиться!

* * *
Если по утрам вам не нра-

вится, как вы выглядите, то пе-
рестаньте по вечерам делать 
то, что вам нравится...

Короче




